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ОРГАНИЗОВАННО П Е Р Е В Е С Т И  СКОТ  
Л Е Т Н И Е  П А С Т В И Щ А !

ПО СРАВНЕНИЮ С СООТВЕТСТВУЮ. 
ЩИМ ПЕРИОДОМ ПРОШЛОГО ГОДА СОВ
ХОЗ «КОЛОМИНСКИИ» ПРОДАЛ ЗА ЧЕ
ТЫРЕ МЕСЯЦА НА 152 ТОННЫ МОЛОДА 
МЕНЬШЕ, СНИЗИЛАСЬ И ПРОДУКТИВ
НОСТЬ КОРОВ. ЖИВОТНОВОДЫ ХОЗЯЙ
СТВА ОБСУДИЛИ СОЗДАВШЕЕСЯ ПОЛО
ЖЕНИЕ И, ВКЛЮЧАЯСЬ В ОБЛАСТНОЕ 
СОРЕВНОВАНИЕ ЗА ВЫСОКОКАЧЕСТВЕН
НОЕ ПРОВЕДЕНИЕ КОМПЛЕКСА ЛЕТНИХ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ РАБОТ, ПРИ
НЯЛИ НОВЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА.

Н А Д О И  П О В Ы Ш А Ю Т С Я

Рубежи коломинцев
В среднем но совхозу мы решили за четыре 

летних месяца получить по 1.250 килограммов мо
лока от каждой из 1.930 коров, на 144 килограм
ма больше, чем было получено летом прошлого го
да. Трудная задача, но выполнимая. Это позволят 
продать государству да лето молока 2.000 тонн и 
ликвидировать отставание.

В чем мы видим резервы такого роста?
На пастбищах нынче рано зазеленела трава, обе

щая достаточный корм скоту. Мы уже начали пере
вод гуртов на летние доильные площадки. Перевод 
ведем строго по графику, организованно, что поз
воляет в этот переходный период не снизить надои.

Затем — опыт наших передовиков; умение рабо
тать с высокой отдачей. -Например, доярки 3. М. 
Аварячкина, В. П. Штейзель, Т. Я. Березина, 
Л. Э. Башегурова сумели за лето надоить по 
1.300—1.475 килограммов молока от коровы. Нын
че они взяли обязательства еще выше — надонть по 
1.400—1.500 килограммов. Среди скотников-на- 
стухов пример показали В. В. Башков и И. А. Кры
лов.

Многое сделано для улучшения содержания ко
ров, организации пастьбы. Гурты созданы неболь
шие, по 100 — 120 голов. Всего таких гуртов ор
ганизовано 18. Восемь гуртов будут обслуживаться 
на новых площадках. На десяти площадках обо
рудованы молокопроводы. Хорошо оправдал себя 
опыт ночной пастьбы, который нынче мы применим 
во всех гуртах. Доение будет только трехразовое.

Концентратов на. лето у нас нет. Отсутствие их 
надо восполнить полноценным кормлением зеленой 
массой. Для этого в совхозе создан четкий план зе
леного конвейера, под который отведены посевы 
ржи, однолетних и многолетних трав, кукурузы и 
корнеплодов.

Многое зависит и от травяного покрова на паст
бище. Поэтому все пастбища своевременно подкорм
лены и проборонены.

Продуманы меры повышения товарности моло
ка. Физическую товарность доведем до 94—95 
процентов, а зачетную — до 88 за счет улуч
шения качества и снижения расходов на внутрнхо- 
хозяйственные нужды.

Разработаны и обсуждены с животноводами ус
ловия соревнования, в которых главным ориенти
рам служит повышение продуктивности и каче
ства, выход на уровень плана и его перевыполне
ние. Предусмотрено и поощрение руководителей 
ферм, зооветспециалистов, управляющих, от заботы 
которых во многом зависит успех животноводов.

Мы приложим все силы, чтобы не остаться в 
долгу перед Родиной и партией, чтобы внести до
стойный вклад в выполнение решений XXV съезда
партии. _  ____ _

Р. ПАЛОСОН, директор; П. РОДИКОВ, 
секретарь парткома; А. ВЕДЯПИН, главный 
зоотехник; Н. КОНЯЕВ, управляющий Лебо- 
терскнм отделением; Т. БЕРЕЗИНА, Р. ХАН- 
КИРМАНОВА, Е. РОДИОНОВА, доярки;
В. БАШКОВ, И. КРЫЛОВ, скотники-пастухи 
совхоза «Коломинекий» Чаинского района.

ПЕРВОМ АЙ С КО Е: 
Для лета создан хоро
ший «фундамент» — та
кое мнение о работе кол
хозных животноводов 
высказывает главный зоо
техник районного уп
равления сельского хо
зяйства Н. М. Бабуль.
—В хозяйствах хорошо 

проходит конкурс молоч
нотоварных ферм, — под
черкивает Нина Матвеев
на. — Средняя суточная 
продуктивность от коровы 
по району сейчас выше 
уровня прошлого года на 
1,4 килограмма. А на та
ких фермах, как Березов
ская колхоза «Искра» 
и Ломовицкая колхоза 
«Первое мая», дневной 
надой от коровы больше 
прошлогоднего почти на 2 
килограмма.. Успешно вы
полняются Полугодовые 
планы по продаже госу
дарству молока и мяса,

улучшилось качество про
дукции, выросло пого
ловье коров. В апреле и 
мае было много получено 
телят, и почти весь мо
лодняк сохранен. Органи
зованное проведение кон
курса — заслуга районно
го штаба по животновод
ству, колхозных партий
ных организаций и в боль
шей мере — знатных доя
рок и скотников, которые 
стали заводилами сорев
нования в коллективах.

Первомайцы не намере
ны сдавать завоеванные 
рубежи. В колхозе «За
ря» благополучно начался 
опорос свиней уже в лет
них лагерях. Скоро в лет
ние домики будут переве
дены поросята в колхозах 
«Искра» и «Рассвет». За
канчивается подготовка 
летних доек и лагерей 
для молодняка крупного 
рогатого скота. В боль

шинстве хозяйств уже 
сформированы гурты, по
добраны скотники, обсуж
дены условия соревнова
ния на пастбищный пери
од. На днях в райцентре 
соберутся руководители и 
специалисты колхозов и 
еще раз критически, про
анализируют подготовку к 
лету.

Тактика старая, прове
ренная. До 1 июня дойное 
стадо останется в поме
щениях, и задача живот
новодов — умело израс
ходовать оставшиеся кор
ма. А потом на пастбища 
будут выпускаться не все 
гурты сразу, а один за 
другим, чтобы не допу
стить резкого снижения 
надоев. Поможет сохра
нить продуктивность и 
новая технология. Впер
вые в колхозе «Рассвет» 
два гурта переводятся на 
лагерно-стойловое содер
жание.

В Ы Г О Д У  О Ц Е Н И Л И
Еще один совхоз Кри- 

вошеинского района пе
реводит скот на стойло
во-лагерное содержание. 
Прошлым летом в Кри- 

вошеинском районе полу- 
стойловое содержание ко
ров хорошо организовали, 
пожалуй, только на Мали
новской ферме совхоза 
«Кривошеинский». До 
глубокой осени здешние 
животноводы получали 
высокие надои молока.

Нынче передовая тех
нология будет применена 
такще в совхозе «Бело- 
стокский» сразу на двух 
фермах — Бел эстон
ской и Пудовской. Капи
тально оборудуются пло
щадки для коров, проду
ман зеленый конвейер,

. внимательней, чем преж
де, подошли специалисты 
к формированию гуртов и 
подбору пастухов.

Несмотря на недостаток 
кормрв, животноводы хо
зяйства успешно справля
ются с обязательствами 
стойлового периода. Две 
фермы — Вознесенская и 
Белостокская — лидиру
ют в районном соревнова
нии. С помощью новой 
технологии животноводы 
рассчитывают удержать 
первенство и летом.

К. ЛОБАНОВ.

О Т К Л А Д Ы В А Т Ь  Н Е К У Д А
В Кожевниковском 

районе продолжаются 
взаимопроверки соревну
ющихся совхозов по под
готовке к пастбищному 
содержанию скота.
На днях рейдовая бри

гада побывала в совхозах 
«Малиновский» и «Свет
лый». Обстановка на фер
мах тревожная. Пока 
в хозяйствах только раз
работаны графики пере
вода скота и ремонта жи
вотноводческих помеще
ний. Не готовы летние 
дойки и вагончики для 
пастухов, не везде сфор
мированы гурты.

Главный зоотехник сов
хоза «Светлый» тов. Собо
лева еще не побывала на 
пастбищах. В обоих хозяй
ствах не назначены ответ
ственные за подготовку и 

,подвоз зеленой подкорм
ки. В совхозе «Светлый» 
нет даже условий сорев
нования на пастбищный 
период, нерегулярно под
водятся итоги работы жи
вотноводов.

Видимо, руководители 
совхозов все надеются 
сделать в последние дни, 
но откладывать уже не
куда.

Материалы рейдов об
суждаются в райкоме

КПСС и в управлении 
сельского хозяйства. На 
заседании районного шта
ба по животноводству за
слушиваются отчеты ру
ководителей отстающих 
хозяйств. Районные спе
циалисты установили 
строгий контроль за под
готовкой ферм к лету. 20 
мая в совхозе «Кожевни- 
ковский» состоялся семи
нар секретарей парторга
низаций и специалистов 
хозяйств, на котором шла 
речь об оформлении на
глядной агитации в крас
ных уголках ферм и в лет
них вагончиках.

И. ШАЕХОВА.

ОПРЕДЕЛЕНЫ НОВЫЕ ЗАДАЧИ
Районное совещание 

животноводов состоялось 
в Тегульдете.
Приняты новые. обязатель

ства. В пастбищный период

решено получить от каждой 
коровы по 1.200 килограм
мов молока, среднесуточные 
привесы каждого теленка до
вести до 650—700 граммов.

Участники совещания 
призвали всех тружеников 
района организованно про
вести весь комплекс летних 
сельскохозяйственных работ.

А. ГРИГОРЬЕВ.

ШШ:'

Шесть лет трудится те
лятницей на Карбышевской 
ферме совхоза имени 50-ле
тия СССР Томского района 
Надежда Дмитриевна Ники
форова. За успешную рабо
ту она неоднократно поощ
рялась руководством совхо
за. Коммунисты отделения 
оказали Н. Д. Никифоровой 
высокое доверие, избрав ее 
секретарем первичной пар
тийной организации.

Фото Н. Митикасова.

В лучшие агротехниче
ские сроки провели подго
товку почвы и сев зерно
вых механизаторы совхо
за «Тахтамышевский». 
Но весенний комплекс по
левых работ еще не завер
шен. В эти дни в хозяйст
ве развернулась вторая 
страда. Идет посадка кар
тофеля. В нынешнем году 
под эту культуру в совхо
зе отведено 650 гектаров. 
Впервые механизаторам 
придется садить карто
фель на таких больших 
площадях. В хозяйстве 
поля с легкой песчаной 
почвой, что даст возмож
ность собирать урожай 
комбайнами. Поэтому с 
каждым годом увеличи
вается площадь посадки.

Кипит работа на сорти
ровочной площадке. Одна 
за другой заворачивают 
сюда автомашины, довер
ху груженные клубнями. 
Неплохо сохранились они 
в хранилищах, но все же 
требуют тщательной сор
тировки. Ведь только ка
чественные семена могут 
дать хороший урожай. На 
полную мощность работа
ют пять картофелесорти
ровочных пунктов. Трн 
транспортера Загружают 
машины и тракторные

прицепы семенами. Часть 
клубней сортируют вруч
ную.

Темпы посадки зависят 
от организации работы на 
сортировочной площадке.

дневно прибывают новые 
люди. Естественно, ни 
умения, ни сноровки у них 
нет. Пока войдут в ритм, 
день на исходе.

Боевой настрой в поле.

снова

с т р а д а

Администрация совхоза 
поручила главному эконо
мисту А. Н. Петрову 
контроль за работой пунк
тов и оперативное реше
ние всех вопросов. Он ру
ководит загрузкой и вы
грузкой, следит за каче
ством отобранного поса
дочного материала, забо
тится о бесперебойной ра
боте механизмов.

Но создать резерв ка
чественных семян цока не 
удается. Не хватает рабо
чих рук. Правда, совхозу 
помогают горожане, но, 
как правило, сюда еже-

Нынче картофель в хозяй
стве выращивают два ме
ханизированных звена. Им 

. поручено все — от подго
товки почвы до уборки. 
Механизаторы обязались 
собрать с каждого гектара 
по 100 центнеров клуб
ней. Для будущего уро
жая заложен прочный 
фундамент. 25 тонн орга
нических и 2,5 центнера 
минеральных удобрений 
получил каждый гектар.

Но удобрить почву — 
половина дела. Надо ее 
еще как следует обрабо
тать. Умело ведут повтор

ную вспашку трактори
сты Н. Г. Хомяков, Н. И. 
Стенин. Следом за ними 
ведут свои тракторы с 
лущильниками В. Мет- 
ленкин, В. Чернянский, 
В. Комедов. Потом землю 
боронят, делают на ней 
гребни и только после 
этого пускают картофеле
сажалки.

На поле с полной на
грузкой работают шесть 
агрегатов. Темпы высокие. 
Бессменным лидером вот 
уже который день являет
ся комсомольско-молодеж
ное звено А. И. Дитин- 
берга. За день тремя кар
тофелесажалками оно за
саживает по 17 гектаров. 
Выполняют норму члены 
звена Владимира Матова. 
Качество посадки хоро
шее.

На поле все время агро
ном хозяйства В. П. Са
мойлов. Он следит за ка
чеством подготовки почвы, 
посадки. Строго контроли
руют свою работу и сами 
механизаторы. Нынче по
севы картофеля решили 
принимать по всходам. 
Полям под этой культу
рой также будет присуж
даться Знак качества.

Н. ГОЦУЦУРА.
Т ом ский  рай он .

О В И З И Т Е  А. Н. К О С Ы Г И Н А  
В И Р А К С К У Ю  Р Е С П У Б Л И К У

По приглашению Руководства Партии 
арабского социалистического возрожде
ния, Совета революционного командо
вания и правительства Иракской Рес
публики член Политбюро ЦК КПСС,

Председатель Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгин посетит с официальным 
дружественным визитом Иракскую Рес
публику в конце мая с .. г.

(ТАСС).
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Механизаторов совхоза имени Кирова АсиновскОго 
района Василия Пантелеймоновича Воробьева (слева) и 
Виктора Петровича Сумарева хорошо знают труженики 
сельского хозяйства района. Большие мастера возделыва
ния хлеба всегда в авангарде социалистического соревно
вания. С удовольствием передают опыт ветераны моло
дым механизаторам. Фото Е. Лисицына.

О пребывании 
в г. Томске 
академиков 
Г. И. Марчука и 
А. А. Трофимука

В течение нескольких 
дней в г. Томске находились 
вице-президент Академии 
наук СССР, председатель 
президиума Сибирского от
деления АН СССР академик 
Г. И. Марчук и первый за
меститель председателя СО 
АН СССР академик А. А. 
Трофимук. Они ознакоми
лись с ходом строительства 
Томского научного центра,' 
посетили институты оптики 
атмосферы и химии нефти.

В обкоме КПСС были рас
смотрены вопросы, связан
ные с развитием учреждений 
Сибирского отделения АН 
СССР в г. Томске в десятой 
пятилетке. В обсуждении 
вопросов приняли участие 
первый секретарь обкома 
КПСС Е. К. Лигачев, секре
тарь .обкома КПСС П. Я. 
Слезно, директор Института 
оптики атмосферы член-кор
респондент АН СССР В. Е.. 
Зуев, начальник управления 
«Химетрой» П. Г. Пронягин.

Р е ш е н и я  
XXV С Ъ Е З Д А

ПАРТИИ-В ж и з н ь !'

СМОТР комсомольской
П Я Т И Л Е Т К И

ЦК ВЛКСМ объявил в 1976 — 1980 гг. 
смотр работы республиканских, краевых, 
областных, окружных, городских, районных, 
первичных комсомольских организаций по 
выполнению решений XXV съезда КПСС. Б 
принятом постановлении отмечается, что 
важнейшая задача смотра — повышение 
качества работы комсо-мольских организа. 
ций по воспитанию молодежи в духе ком
мунистической идейности, советского пат

риотизма, интернационализма, высокой ор
ганизованности и дисциплинированности, 
моральной чистоты, готовности к труду и 
обороне СССР.

О программе и условиях смотра, о том, 
как он будет проходить в нашей области, 
по просьбе редакции рассказывает второй 
секретарь обкома комсомола Ю. М. САЖ- 
НЕВ.

— В постановлении Цен
трального Комитета ВЛКСМ 
определены задачи перед 
комсомольцами и всей совет
ской молодежью, вытекаю
щие из Отчетного доклада 
ЦК КПСС на XXV съезде 
партии. Это прежде всего по
вышение роли и ответствен
ности комсомольских: органи
заций в выполнении решений 
съезда, организация соревно
вания за достойную встречу 
60-летия Великого Октября 
и успешное завершение пяти
летки, дальнейшее улучше
ние работы по коммунистиче
скому воспитанию молоде
жи.

В соответствии с этим при 
проведении смотра будут 
учитываться (цитирую поста
новление): «Состояние идей
но-воспитательной работы, 
изучение решений и мате
риалов XXV съезда КПСС, 
формирование коммунисти
ческого мировоззрения, уро
вень общеобразовательной, 
политической и экономиче
ской учебы молодежи. Уча
стие комсомольцев и молоде
жи в соревновании за почет
ное право подписать рапорт 
Ленинского комсомола Цен
тральному Комитету КПСС 
к 60-летию Великого Октяб
ря, в Ленинском зачете «Ре
шения XXV съезда КПСС — 
в жизнь!», в походе по ме
стам революционной боевой 
и трудовой славы советского 
народа...». 1

Смотр станет взыскатель
ной проверкой того, как ком
сомольские организации ра
ботают по повышению . идей
но-нравственного и культур
ного уровня детей и [молоде
жи, трудовому воспитанию, 
формированию коммунисти
ческого отношения к труду, 
участвуют в осуществлении 
экономической политики пар
тии, во всенародном социа
листическом соревновании за 
повышение эффективности 
общественного производства 
и качества работы, в движе
нии «Пятилетке эффективно
сти и качества -— энтузиазм 
и творчество молодых!». 
Вся многообразная работа — 
от шефства над ударными 
комсомольскими стройками 
и другими важными объекта
ми народного хозяйства до 
организационного укрепле
ния всех звеньев ВЛКСМ, 
повышения боевитости пер
вичных комсомольских орга
низаций и групп, пионерских 
дружин и отрядов — долж
на стать достойным вкладом 
в выполнение исторических 
решений XXV съезда КПСС.

Для награждения комсо
мольских организаций, кото
рые в ходе смотра добьются 
лучших «результатов, ЦК 
комсомола учредил перехо
дящие Красные знамена ЦК 
ВЛКСМ для районных, го

родских, окружных, област
ных, краевых ‘ и республи
канских организаций, пере
ходящие, вымпелы ЦК 
ВЛКСМ — для первичных 
комсомольских' организаций. 
Итоги смотра с вручением 
переходящих Красных зна
мен и вымпелов будут под
водиться среди республи
канских, краевых и област
ных комсомольских органи
заций один раз в год (к 
1 февраля следующего го
да), среди. окружные, город
ских, районных и первич
ных организаций — два 
раза в год (к 20 июля и 20 
января).

Исходя из постановления 
ЦК ВЛКСМ, бюро' обкома 
комсомола приняло поста
новление об организации со
циалистического соревнова
ния среди комсомольцев и 
молодежи за право подписать 
рапорт Ленинского комсомол 
ла Центральному Комитету 
КПСС к 60-летию -Великого 
Октября и смотре комсо
мольских организаций по 
выполнению решений XXV 
съезда КПСС. Разработано 
и утверждено соответствую
щее положение, которое бу
дет издано плакатом.

Основой соревнования за 
право подписать рапорт яв
ляется личный комплексный 
план участника Ленинского 
зачета «Решения XXV съез
да КПСС — в жизнь!», опре
деляющий его дальнейший 
всесторонний рост, трудовую 
и общественную активность. 
Найдена, на наш взгляд, наи
более простая и эффективная 
форма организации соревно
вания. Раньше соревнование 
среди молодежи и ее участие 
в Ленинском зачете не всегда 
тесно увязывались, шли па
раллельно. А они должны до
полнять друг друга, что зна
чительно повысит их эффек
тивность. Личные комплек
сные планы утверждаются 
ежегодно на комсомольских 
собраниях первичных звень
ев, при этом достигается вы
сокая степень объективно
сти; они, как правило, реаль
ны и напряженны. Победи
тель определяется самим 
коллективом. При этом упро
щается отчетность, посколь
ку главным критерием стали 
не многочисленные показате
ли, отвлекающие от живого 
дела, а личный план каждого 
участника, уточненный и по
стоянно контролируемый

коллективом. Комсомольский 
актив освобождается для кон
кретной работы по организа
ции соревнования.

Эта форма является - ре
зультатом обобщения опыта 
организации соревнования за 
право подписать рапорт Ле
нинского комсомола XXV. 
съезду партии. Примечатель
но, что в дни Всесоюзного 
комсомольского собрания, 
посвященного итогам съезда, 
многие его участники пред
ложили продолжить соревно
вание в новой пятилетке. По
бедители соревнования по 
итогам 1976 года и января— 
октября 1977 года подпишут 
рапорт Ленинского комсомо
ла Центральному . Комитету 
КПСС к 60-летцю Великого 
Октября. Кроме того, луч
шим из числа победителей 
соревнования 1976 года бу
дет предоставлено,право сфо
тографироваться у стен 
Кремля, по итогам января— 
октября 1977 года — у ле
гендарного крейсера «Авро
ра».

Предстоит большая работа 
по развертыванию соревнова
ния. Ведь смотр объявлен 
на пятилетку. Успех дела бу
дет зависеть от сегодняшних 
усилий. Сейчас проводятся 
совещания, семинары, учеба 
комсомольского актива на 
всех уровнях. Главное — по
мочь первичным комсомоль
ским организациям уяснить 
цель и характер соревнова
ния в новой пятилетке, дойти 
до каждого молодого челове
ка, чтобы он стал не. только 
участником, но и организато
ром соревнования за претво
рение в жизнь решений XXV 
съезда КПСС.
. Следующим этапом раз

вертывания соревнования бу
дет конкретная организатор
ская работа каждого комсо
мольского работника и акти
виста в первичной организа
ции. Для обеспечения широ
кой гласности соревнования 
в каждом поселке, городе, 
первичной организации будут 
созданы аллеи передовиков, 
комсомольские Доски поче
та, стенды о соревновании и 
другое. Более эффективно 
мы постараемся использовать 
возможности стенной печати, 
многотиражных газет, радио 
и телевидения. В организа
ции этого серьезного и очень 
ответственного дела мы рас
считываем на традиционную 
крепкую помощь партийных 
и профсоюзных организаций.

О созыве пятой сессии о б л а с т н о г о  С о в е т а  
депутатов трудящихся пятнадцатого созыва

г. Томске^созывается*пятая ПуТаТОв ™ ™ СЯ ^  
сессия областного Совета де- начатого созыва).

I
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ГЛАВНОЕ ПОРУЧЕНИЕ------ ■

В Р Е М Я  
ОГЛЯНУТЬСЯ НАЗЙД

ПРОШЛО НЕМНОГИМ БОЛЕЕ 
ШЕСТИ МЕСЯЦЕВ С ТЕХ ПОР, 
КАК В ПЕРВИЧНЫХ ПАРТИЙ
НЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ ПРОШЛИ 
ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ. ВНОВЬ 
ИЗБРАННЫЕ ПАРТКОМЫ, ПАР
ТИЙНЫЕ БЮРО ВОЗГЛАВИЛИ

ДВИЖЕНИЕ ТРУДОВЫХ КОЛ
ЛЕКТИВОВ ЗА ВЫПОЛНЕНИЕ 
РЕШЕНИИ XXV СЪЕЗДА КПСС. 
НИЖЙ» МЫ ПУБЛИКУЕМ ПИСЬ
МА КОММУНИСТОВ, РАССКА
ЗЫВАЮЩИХ О СВОЕЙ РАБОТЕ 
В ВЫБОРНЫХ ОРГАНАХ.

М о г у  с д е л а т ь  б о л ь ш е
участникиЗа четырнадцать лет рабо- завершит^ годовой план к 

ты на заводе коммунисты 26 декабря, 
десять раз оказывали мне В этом году в планах пар- 
высокое доверие, избирая тайного бюро основными 
членом партийного бюро, стали вопросы повышения 
Вее годы моим основным качества продукции. На бю- 
поручением была партийная ро и открытом партийном заслушиваем коммунистов о 
у-гба коммунистов. Нынче собрании коммунисты вне- выполнении поручений. Не- 
же веду организационную ели. ряд предложений по со- которые члены партии пере- 
работу. вершенетвованию произвол- стали выступать на собрани-

Поручение ответственное ства. Пересмотрены условия ях. В этом есть доля моей 
и интересное. Особенно ин- социалистического соревно- вины, но прежде всего се- 
тересно работать сейчас, вания. Более широкое рас- 
Обогащенная историческими, пространение получила си- 
решениями XXV съезда стема бездефектного из го- 
КПСС жизнь нашего кол- товления продукции, 
лектива етала более полно- Партийное бюро в своей 
кровной и содержательной, работе не испытывает боль- 
Возроела политическая и ших трудностей. В коллек- 
трудовая активность людей, тиве есть на кого опереться, рена своей работой как член 
Прошли рабочие и партий- Более 12 процентов работа- партийного бюро. Чувствую, 
ные собрания по обсужде- юздих — коммунисты и кан- что могла бы сделать боль- 
нию итогов съезда. Коллек- дидаты в члены КПСС. Пар- ше.
тив принял повышенные со- тийная организация попол- Т. ВЕСНИНА,
циалистические обязатель- няется в основном за счет заместитель начальника
ства.' Решено дать государ- лучших представителей Ле- планового отдела, член
ству на 300 тысяч рублей нинского комсомола. Во партийного бюро Том-
сверхдлановой продукции и всех важных мероприятиях ©кого химфармзавода.

И п р о с т о ,  и с л о ж н о

самые активные 
комсомольцы.

К сожалению, в работе 
нового состава партийного 
бюро есть серьезные недо
статки. По-прежнему редко

кретаря бюро С. И. Филип
пова. Сергей Иванович ста
рается делать все сам й ма
ло спрашивает с членов бю- 
Р°-Если говорить откровен
но, то я нынче не удовлетво-

альные обязательства теп- подведения итогов. Важно 
личниц. Они лежат у меня не только* определить побе- 
на столе в специальной пап- дителя, а и провести анализ 
ке. Если бы не разный по- работы каждой бригады, 
черк, то можно подумать, Цифры могут подсказать

Членом партийного бюро 
я впервые. Мне поручили 
вести работу по организа
ции социалистического со
ревнования. Товарищи ре
шили: поскольку ранее я за- что их писали под копирку, многое. Недавно мы сра*вни-
нималась вопросами сорев
нования в рабочем комите
те, то мне будет проще. 
Однако на деле все оказа
лось сложнее.

На первый взгляд в сов
хозе соревнование организо
вано неплохо. Мы регулярно 
подводим итоги, выпускаем 
боевые дистки, на рабочих 
собранийх рассказываем о 
результатах труда коллек
тива, премируем победите
лей. Задействованы все мо
ральные и материальные 
стимулы. Однако в этой ра
боте немало и формализма.

Взять хотя бы индивиду-

Все пункты слово в слово 
повторяются.

Мне пока никто не гово
рил, что я плохо справляюсь 
с поручением, но как комму
нист понимаю, что вопрос

вали работу овощеводов.. 
Например, Е. И. Кологриво- 
ва и К. Г. Рожувалова соб
рали в своей теплице 
14.848 килограммов огур
цов. Рядом в такой же теп-

очень важен и требует кон- лице урожай на 4 тысячи 
кретного решения. килограммов меньше. Поче-

Когда-то мы соревнова- му такая Разница, сказать 
лись с овощеводами Кеме
ровской области. Обменива-

никто не может.
Вот и получается, что не 

 ̂ ТЭК уж н хорошо я выиол-
ДРКУ0™ - С П™ ИС 0 ^  Х : н Г Г 4 Не0% о З - НИнеенования нет, хотя области “ °жн0 луиие- н0 как не 
наши по-прежнему соревну- -*=» р МАЛЬЦЕВА
ются' бригадир, член партяй-

Видимо, следует лересмо- ного бюро совхоза 
треть кое-что и в системе «Томич».

Н у ж н а  о п о р а
На отчетно-выборном соб- силу. И прежде всего пото- Анализируя свою работу 

рании многие коммунисты му* что очень' малочисленна за прошедший период, все 
критиковали старый состав партийна^ прослойка среди члены бюро пришли к одно
партийного бюро за слабое рабочих ведущих профес- му выводу: чтобы опаратив- 
руководство важными звень- сий. но решать поставленные

Правда, кое-что нам уда- перед нами вопросы, ну-
лось сделать. Большое внит _ _„
мание уделяем укреплению жен широкий актив, нужно 
трудовой дисциплины на партийное влияние в каждой 
объектах. По своей инициа- бригаде.

ями производства. Речь шла 
о низком качестве строи
тельства, о орывах ввода в 
эксплуатацию строящихся 
объектов.

Планируя свою работу, тиве приглашаем на бюро
вновь избоанное бюсо ста- пьяннц 11 прогульщиков, хо- вновь избранное оюро с а тя они н не члены партии.
ралось учесть критику. Но Как правило, такие беседы
многое оказалось нам не под помогают.

В. ГОЛОВЕНКО, 
энергетик, заместитель 
секретаря партийного 
бюро СУ-3 треста 

«Томскпромстрой».

Г ород—селу
О  ДНО из крупнейших промышленных предприятий 

области—объединение «Сибкабель» вот уже нес
колько лет шефствует над совхозами — «Петров
ским» и «Кривошеинским». Помощь, оказываемая ра. 
бочими труженикам сельского хозяйства, многообразна 
и действенна. По каким направлениям она осущест
вляется! Об этом рассказывают нашему корреспонден
ту секретарь парткома объединения Екатерина Емель
яновна Татаренко и секретарь Кривошеинского райко
ма КПСС Юрий Данилович Долгин.

Е. Е. Татаренко: —Мы вы
деляем наших рабочих на се
нокос'и уборку, ремонтируем
сельхозмашины и оборудова
ние, помогаем нашим под
шефным стройматериалами, 
да и сами строим для них. 
Только в прошлом году мы

освоили более 350 тысяч 
рублей капиталовложений на 
сельское строительство. В 
совхозе «Кривошеинский» 
реконструировали телятник, 
построили зерносклад и 
большой детский сад. Уже в 
этом году наши рабочие воз

двигли в каждом из под
шефных совхозов по зерно
хранилищу...

Ю. Д. Долгин: — Причем 
очень хорошо выполнили эту 
работу, качественно и в сжа
тые сроки. Осуществлен 
полный циня строительства 
— от нуля до полного обо
рудования помещений. Удар
ной бригадой «Сибкабеля» 
на этих объектах руководил 
коммунист Яков Федорович 
Гузеев, начальник ремонтно
механического цеха.

Кроме того, нельзя забы
вать, что на время летней 
страды объединение коман
дирует в 'село Далеко не 
первых попавшихся людей, а, 
как правило, епециалистов- 
механизаторов.

Е. Е. Татаренко: — Дз, из

числа работающих у нас мы 
посылаем наиболее дисцип
линированных на курсы под
готовки механизаторских 
кадров. В прошлом году обу
чили 50 человек профессии 
тракториста и 15 — комбай
нера, в этом году — 50
трактористов и 19 комбай
неров. Летом и осенью им 
предстоит трудиться на по
лях.

Не нужно забывать, что 
«Сибкабель» — предприятие 
специализированное. Что ж,

> мы помогаем сельскому хо
зяйству и с учетом нашей 
специфики. В прошлом году 
•выпущено и реализовано 
сельскох о з я й с т в е н н ы м  
предприятиям области про
дукции более чем на 400 
тысяч рублей. Отремонтиро
вано 415 электродвигателей 
для совхозов.

Ю. Д. Долгин: — Договор 
о шефской помощи на этот 
год, заключенный «Сибкабе- 
лем» с подшефными совхо
зами, предусматривает уча
стие в строительстве автога
ража и коровника на 400 
голов, шести жилых домов и 
доильной площадки. Многое 
уже делается. Й мы увере
ны, что кабельщики полно
стью выполнят свои обяза
тельства, как это они дела
ли и раньше. А мы, ка« под
шефные, надеемся тоже вы
полнить свою программу — 
нам ведь тоже приходная 
отчитываться перед коллек
тивом «Сибкабеля» в своих 
успехах и недостатках. Хоте
лось бы, чтобы наше деловое 
сотрудничество, основанное 
на осознанном труде ради 
общего дела, продолжалось 
и впредь.
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В Министерстве 
обороны СССР

В период с 14 по 18 июня 
1976 г. в .районе Петроза
водск, Сестрорецк, Выборг 
планируется проведение-вой- 
скового учения Ленинград
ского военного округа под 
условным наименованием'
«Север» с целью отработки 
вопросов взаимодействия
различных родов войск.

На учение привлекаются 
соединения и части сухо
путных войск и Военно-Воз
душных Сил.

Общая численность уча
ствующих в учении войск 
составит около 25 тысяч че
ловек.

Б Р И Г А Д Н Ы Й  Х О З Р А С Ч Е Т  -  К А Ж Д О Й  С Т Р О Й К Е
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Идет третий месяц, как бригада И. П. Захаренкова из 
СУ-11 треста «Томскжилстрой» по методу Н. А. Злобина воз
водит на Каштане корпуса новой школы на 1.176 мест. Ка. 
менщики уже завершают свою работу.

После того, как там побывал наш фотокорреспондент 
Н. Потапов и сделал снимки, которые вы видите, мы попро
сили прокомментировать их бригадира.

— На этих снимках в основном наша молодежь, — сказал 
Иван Прокопьевич. — Каменщик Николай Першин дело свое 
знает хорошо. Работает по четвертому разряду, готовится 
сдать на пятый.

На групповом снимке—Юрий Сгибнев, Наталья Томлер, Ва
лерий Саранцев, Константин Цыденов, Николай Данилов, 
Виктор Данилевский, Станислав Райковский, Дмитрий Моисе
ев. Некоторым из них еще явно не хватает опыта, но все они 
живут одним — построить школу в намеченный срок.

— Как сейчас идут дела на строительстве школы? — спро
сили мы Ивана Прокопьевича.

— Можно сказать, что неплохо, — сдержанно ответил За- 
харенков. — Но нас огорчало то, что бригада нередко про
стаивала — и не по своей вине. Произошло вынужденное от
ставание, которое сейчас ликвидируем. А работы на первом 
корпусе, например, идут с опережением графика на 20 дней. 
Строительство этого корпуса заканчивается. Больше полови
ны работ выполнено и на двух других корпусах — втором и 
третьем. И уже недалек тот день, когда мы сдадим свой 
объект отделочникам. А наша общая цель — сдать школу в 
эксплуатацию до 1 сентября.

А. ПЕЧЕНКИН.
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С каждым годом улучшается 
энергоснабжение сельских 
районов области. Сквозь тайгу 
и болота прокладываются но- 

^вые линии электропередачи, 
обеспечивающие надежную 
связь сел и деревень с госу
дарственной энергосистемой.

Подразделения механизиро
ванной колонны № 44 треста 
«Залсибсельэлектрострой» ве
дут сейчас строительство двух
сцепной сорокакилометровой 
ЛЭП-110 Асино — Зырянское. 
Здесь уже полностью проруб
лена просека. Двадцать два 
километра — до р. Яи — про
шагали металлические мачты- 
опоры. Руководят строительст
вом новой высоковольтной 
линии старший прораб А. Д. 
Ким и мастер-бригадир Ю. А. 
Кузьминых.

В. АЛОВ.
«ППШ11ШП1Н1Ш11Ш111Ш1111МШ11Ш1Ш

НОВИНКИ ТЕХНИКИ

СЕМЬ РАЗ 
О Т М Е Р Ь ...

Преимущества централи
зованного раскроя стекла в 
Томском управлении строи
тельства первыми доказали 
работники УПТК треста 
«Томскжилстрой». Еще три 
года назад были изготовле
ны столы, передвижные 
рейсшины, контейнеры для 
транспортировки.

Большой вклад в освое. 
ние нового метода работы 
внес резчик стекла Н. Вол
ков. Им вМедрен стеклорез 
новой конструкции. Если 
раньше за месяц расходо
вали до 20 стеклорезов за
водского производства, то 
их вполне заменяет один 
роликовый.

Что дает такой метод? В 
первую очередь повыси
лась производительность 
труда, сократились отходы, 
бой, стало возможным ис
пользование отходов в про
изводстве.

Так, в УПТК треста 
«Томскжилстрой» из отхо
дов утолщенного и узорча
того стерла режут жилку 
для мозаичных полов. Ты
сяча ‘погонных метров — 
это 25 сэкономленных квад
ратных метров стекла стои
мостью 56 оублей. В пер
вом квартале 1976 года цен
трализованный раскрой и 
завоз стекла внедрили на 
домостроительном ,, комби
нате.

В. АНДРЕЕВ.

ПОТЕРЯМ, БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТИ

ПОЧЕМУ «ПРОГУЛИВАЮТ» ВАГОНЫ
Лесные ресурсы удалены от пунктов потребления: от 

Урала, Сибири и Дальнего Востока до республик 'Сред
ней Азии и Закавказья. Этот разрыв продолжает' уве
личиваться, так как заготовки уходят в глубь много
лесных районов. Отсюда рост потребностей в подвиж
ном железнодорожном составе.

Только по объединению 
«Томлеспром» в 1975 году 
для перевозки лесоматериа
лов потребовалось 167.954 
вагонов и платформ. В стра
не остро стоит вопрос о пол
ном и экономном использо
вании вагонов. Но руково
дители некоторых предприя
тий уделяют ему мало вни
мания.

Так, в целом по объедине
нию «Томлеспром» в 1975 
году по сравнению с 1974 
годом недогружалось в каж
дый вагон: пиловочника
хвойного — 0,8 кубометра, 
пиловочника лиственного — 
0,2, стройлеса хвойного — 
1 кубометр. Снизилась так
же статнагрузка на вагон по 
пиломатериалам хвойным, на 
1,2 кубометра, лиственным 
— на 0,8. Такие на первый 
взгляд незначительные не
догрузы за год составили 
54.143 кубометра. Иначе го
воря, предприятия объеди
нения за год отправили по
рожняком 1.880 учетных ва
гонов! А ведь эти вагоны, 
загруженные «воздухом», 
могли бы быть использова
ны Для перевозки необходи
мых стране грузов.

Особенно плохо обстоит 
дело на Томском ЛПК (ис
полняющий обязанности ди
ректора В. П. Федько). За 
1975 год здесь недогрузы

составили 14.889 кубомет
ров, а по Асиновскому ЛПК 
(директор В. А. Глазачев)— 
16.857. Почему же государ
ство должно нести такой ог
ромный, ничем не оправдан
ный ущерб?

Десятая пятилетка — пя
тилетка качества и эффек
тивности производства. Пол
ная загрузка железнодорож
ных вагонов лесоматериала
ми является одним из показа
телей качества работы госу
дарственного транспорта. А 
вот у руководителей Томско
го и Асиновского ЛПК на 
этот счет, очевидно, свое 
мнение: как недогружали ва
гоны, так и продолжают.

Новосибирское отделение 
гослесоинспекции, прове
рив отчетные данные, уста
новило, что только за три 
месяца этого года Томский и 
Асиновский ЛПК недогру
зили 7.889 кубометров.

#В объединении «Томлес
пром» есть и другие приме
ры. По-хозяйски использу
ют железнодорожный тран
спорт в Комсомольском лес
промхозе (директор В. В. Еф
ремов, заместитель директо
ра по сбыту А. Г. Фокин, на
чальник биржи сырья А. Т. 
Пронин, мастера по погруз
ке В. П. Липовцев, Н. П. Са- 
погов).

За первый квартал Ком
сомольский леспромхоз от
грузил сверх установленных 
норм такие сортименты: пи
ловочник хвойный — 6,2 
кубометра, пиловочник лист
венный — 3, спичсырье — 
10,8, рудетойка — 6,4,
дрова технологические — 
5,4 кубометра. Это на каж
дый отгружаемый вагон. В 
итоге за три месяца лес
промхоз отгрузил дополни
тельно 3.281 кубометр лесо
материалов. Высвобождено 
в результате 120 учетных 
вагонов.

Новосибирское отделение 
гослесоинспекции в Комсо
мольском леспромхозе ор
ганизовало опытную погруз
ку. При использовании га
баритов вагона по высоте на 
97—98 процентов, и по 
длине на 92 процента, как 
показали результаты, мож
но перевыполнять нормы 
статнагрузки.

Почему же опыт Комсо
мольского леспромхоза не 
используют на Асиновском и 
Томском ЛПК?

Видимо, пришло время с 
руководителей этих пред
приятий строго спросить зй 
бесхозяйственность.
• Н. АРХАНГЕЛЬСКИЙ, 

уполномоченный по За
падно-Сибирской желез
ной дороге и речному 
пароходству Новосибир
ского отделения госле

соинспекции.

ПО СТРАНИЦАМ 
МНОГОТИРАЖНЫХ 
Г А З Е Т

На двух полосах много
тиражной заводской газеты 

.умещается многое. Здесь и 
корреспонденция об освое
нии новой продукции, рас
сказ о передовом' рабочем, 
рубрика на моральные темы, 
спорт. Эта маленькая газета 
живет интересами завода, 
ритмом его трудовых будней 
и праздников. Но всегда ли 
актуальны темы многоти
ражной прессы?

В текущей пятилетке, как 
и в прошедшей, важное ме
сто отводится расширению 
производства и улучшению 
качества товаров народного 
потребления.

Л. И. Брежнев в Отчетном 
докладе ЦК КПСС XXV 
съезду партии сказал, что 
партия будет строго спраши
вать с тех руководителей, 
которые под разными пред
логами не выполняют уста
новленных . для них планов 
по производству товаров для 
народа.

Заботятся об удовлетворе
нии спроса населения и в 
нашей области. Об этом го
ворят ежегодные областные 
выставки во Дворце зрелищ 
и спорта. С 1 марта 1976 го
да объявлен городской обще
ственный смотр по изысканию 
резервов производства для 
улучшения выпуска товаров 
народного потребления. На 
пленуме ТомскогЬ горкома 
КПСС было ясно сказано: 
«Партийным организациям 
необходимо добиться, чтобы 
руководители всех рангов, 
рабочие считали товары на
родного потребления основ
ной продукцией, смелее ос
ваивали изделия, соответст
вующие высокому техниче
скому уровню томских заво
дов».

Казалось бы, что эта тема 
должна находить отклик на

З а ,  б  ы  

т е м а
полосах многотиражек. Но 
вот что получается на са- 
мом деле. Газета «За ком
мунистический труд» мано
метрового завода за год не 
напечатала о товарах народ
ного потребления ни одной 
информации, хотя на этом 
предприятии производство 
изделий для народа постав
лено неплохо.

Другое отношение к това
рам массового спроса у газе
ты. «Заводская трибуна» за
вода математических машин. 
Здесь о них не забывают. 
Информация об освоении 
новых изделий, ходе выпол
нения плана по этому виду 
продукции встречается и в 
экономических обзорах, и в 
отдельных корреспонденци
ях.

В августе прошлого года 
опубликована корреспонден
ция «Остановка на полпу
ти». Названы причины мед
ленного освоения трех видов 
изделий, указаны виновни
ки. В начале октября в ста
тье «Внедрение передовой 
технологии, освоение новой 
продукции» еще раз были 
названы участки, которые 
затягивают изготовление ос
настки.

Когда новая продукция 
была освоена, появился фо
торепортаж об этом. Област
ная выставка товаров народ
ного потребления тоже не 
оставлена без внимания.

Правда, линия газеты не 
отличается твердостью, эта 
многотиражка тоже не пол
ностью использует свои воз
можности.

Ответа на ' корреспонден
цию «Остановка на полпу
ти» опубликовано не было. 
Из трех изделий, о которых 
говорилось в ней, освоена 
только люстра из полистиро
ла.

Газета «Инструменталь
щик» за полтора года один 
раз (в связи с городским 
смотром) вспомнила о това
рах культурно-бытового наз
начения. 12 марта напечата
на информация, в которой 
говорится, что завод режу
щих инструментов в произ
водстве товаров для народа 
имеет успехи. Это действи
тельно так. Но заявление, 
что «все товары, освоенные 
в прошедшей пятилетке, 
имеют спрос», неверно. За
вод регулярно обновляет ас
сортимент, заменяет уста
ревшие изделия. Вот и по
казать бы редакции людей, 
которые заняты этой рабо
той.

«Томский кабельщик» за 
год поместил лишь объявле
ние о городском смотре по 
изысканию резервов произ
водства для улучшения вы
пуска товаров народ
ного потребления. А ведь 
в объединении освоено не
сколько изделий. Около 
полугода строители затяги
вают сдачу нового участка 
для товаров культурно-быто
вого обихода. На
изготовлении декоратив
ного панно трудится передо
вая молодежная бригада, ко
торая не сразу стала такой. 
Редакция проходит мимо 
этих событий. Это странно 
еще и потому, что вопросы 
производства товаров для 
наоода неоднократно рас-' 
сматривались в парткоме.

На страницах «Подшипни
ка» товары для народа тоже 
места не находят. Это харак
теризует отношение не толь
ко ̂ газеты, но и партийного 
комитета. Видимо, привычка 
считать это производство 
второстепенным еще не из
жита.

3. КУНИЦЫНА.

Забота о сельском покупателе
Проблемы совершенство

вания современной торговли 
на селе в свете решений 
XXV съезда КПСС вынесены - 
на обсуждение созываемого 
в Киеве (с 24 по 29 мая) се
минара по комплексной раци
онализации кооперативной 
торговли. Его участники — 
председатели правлений рес
публиканских, областных и 
краевых потребсоюзов, а 
также рационализаторы об
меняются опытом внедрения 
прогрессивных форм и мето
дов торговли на селе, озна
комятся с работой передови
ков.

Давно ли основным типом 
сельского торгового пред
приятия была лавка, в кото
рой работали один или два 
продавца?! Сейчас, как сооб
щили корреспонденту ТАСС 
в Центросоюзе, кооператоры 
строят крупные специализи
рованные торговые пред
приятия и центры. В едином 
комплексе располагаются 
магазин, ресторан, столовая 
или кафе. Сейчас в потреби
тельской кооперации свыше 
67 процентов магазинов ра
ботает по методу самообслу
живания.

Это не только «универса

мы», где продаются для зем
ледельцев товары первой не
обходимости. Характерная 
тенденция современной тор
говли на селе — переход от 
традиционных форм специа
лизации к продаже товаров 
по потребительским комплек
сам: «Для домашнего масте
ра», . «Для садовода», «Для 
облегчения домашнего тру
да». В условиях села это 
приобретает особое значение: 
сельские труженики не от
влекаются надолго от выпол
нения своих основных произ
водственных работ на пашне, 
ферме, отгонном пастбище.

(Корр. ТАСС).

На нефтяных 
п ар  а л л е л я х
Р А П О Р Т У Ю Т
К А Р Г А С О К Ц Ы

На пути к досрочному 
выполнению плана перво
го года десятой пятилетки 
Каргасокская НРЭ достиг
ла значительных успехов. 
Почти на две недели 
раньше срока выполнен 
пятимесячный план про
ходки скважин, при этом 
сэкономлено 146 тысяч 
рублей. Себестоимость 
метра проходки снизи
лась на 7 процентов. Пе
ревыполняется план по 
скорости бурения и мон
тажу буровых установок. 
Недавно коллегия Мини
стерства геологии РСФСР 
приняла -постановление о 
присуждении первого 
классного мест^в конкур
се бригад вышкостроения 
за 1975 год коллективу, 
возглавляемому прорабом 
А. А. Пещерским.

С. ЛЕЛЮШКИН,
начальник планового
отдела Каргасокской 

НРЭ.

И ю г
П Е Р С П Е К Т И В Е Н

Только недавно Васю- 
ганская экспедиция нача
ла поисковые работы на 
нефть в юго-западных рай
онах Томской области, в 
пределах выделяемой гео
логами Бакчарской впа
дины. ' Первая скважина, 
пробуренная на Парбиг- 
ской площади, испытана. 
Установлен приток нефти 
из пласта, залегающего 
на контакте нижнеюрских 
пород и фундамента. На
чальник геологического 
отдела Томского террито
риального геологического 
управления Николай Ва
сильевич КопТяев сооб
щил:

— Несмотря на то, что 
здесь мы не получили 
промышленного фонтана, 
результаты испытаний нас 
порадовали. Сейчас реше
но, что в следующем году, 
в пределах Бакчарской 
впадины сосредоточит ос
новные объемы работ 
Каргасокская экспедиция, 
широко развернут свою 
деятельность геофизики. 
Перспективность юга об
ласти на нефть значитель
но увеличивается.

В. БУСЛАЕВ.

ПОСЕЛОК ХОРОШЕЕТ
Торговый центр,

включающий в себя мага
зин, столовую, парикма
херскую, отделение ’связи, 
а также медпункт, открыт 
в поселке нефтяников уп
равления магистральных 
нефтепроводов Централь
ной Сибири на окраине 
Парабели. Это —' часть 
большого объема работ, 
проводимых УМНЦС по 
организации быта своих 
работников. Сейчас в Па
рабели СУ-6 треста
«Томскгазртрой» ускорен
ными темпами строит си
стему очистных сооруже
ний, мощность которой 
позволит охватить не 
только жилой поселок
нефтяников, но и весь 
райцентр.

А. СТУЖАКОВ.
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ШШ С ТРЕМИТ Е Л Ь Н О Е 
развитие социалисти
ческой экономики, 

промышленное освоение ма
лообжитых территорий ста
вят масштабные задачи и 
перед медицинской наукой. 
Одна из них — исследова
ние процесса приспособле
ния, так называемой адап
тации, человека к непривыч
ным для него климато-гео
графический условиям.

Четвертый год в Томском политехни
ческом институте имени С. М. Кирова 
проводится общественно-политическая 
практика студентов. Они прослушива
ют восьмичасовой курс лекций «Теоре
тические основы общественно-политиче
ской практики».

Кафедры приглашают для чтения 
лекций руководителей промышленных 
предприятий, организуют встречи с ве
теранами партии, комсомола, партий
ными и комсомольскими руководителя
ми города и области.

Недавно кафедрой политической эко
номии для студентов была организована 
встреча с директором завода «Сибэлек- 
тромотор» Ю. Я. Ковалевым.

В своем выступлении он рассказал о 
тех требованиях, которые предъявляет 
современное производство молодому 
специалисту, каким должен быть руко
водитель производства. После выступле
ния Ю. Я. Ковалев ответил на много
численные вопросы студентов.

НА СНИМКЕ: Ю. Я. Ковалев среди 
студентов.

Фото В. Казанцева.
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Е СЛИ меня спросят: 
не жалко ли мне тех 
двадцати лет, кото

рые я потратил на художе
ственную самодеятельность, 
то я посчитаю такого собе
седника просто недалеким 
человеком. Я увлекался пе
нием, был в хоре, был соли-' 
стом, познал радость твор
чества.

кумов и профтехучилищ — 
словом, все, кто живет в ок
руге, только не рабочие на
шего завода. Я никоим об
разом не ратую за то, что
бы отлучить их от Дома 
культуры. Все это очень хо
рошие ребята и девушки, и 
прекрасно, что их увлекает 
художественная самодея
тельность.

трудом искореняются факты £ 
пьянок, прогулов.

Двадцатилетний опыт поз- £ 
воляет мне говорить о том, £ 
что к каждому участнику 
самодеятельности надо отно- £ 
ситься бережно. Энтузиазм 3 
требует поддержки. И совсем £ 
не простительно, когда ра- £ 
ботник Дома культуры Та- £ 
тьяна Дмитриевна Русина, £

К П Д  С В О Б О Д Н О Г О  В Р Е М Е Н И  |

ПРОСТО С О С Е Д И Где прячется
з а р я д

ПОЧЕМУ ДОМ КУЛЬТУРЫ ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКОГО 
ЗАВОДА МАЛО УЧАСТВУЕТ В ВОСПИТАТЕЛЬНОМ ПРОЦЕССЕ 
РАБОЧИХ

Ha XXV съезде КПСС 
отмечалось, что воспитание 
человека должно стать Комп
лексным. Нельзя замыкать
ся в рамки только производ
ственных дел. Каждый че
ловек может найти занятие 
по душе, а художественная 
самодеятельность — одна из 
наиболее популярных форм 
вовлечения рабочих в твор- 

/  чество. Кроме того, это 
очень эффективный воспи
тательный процесс. Ведь ув
леченность хорошим делом 
сразу накладывает ■ отпеча
ток на характер человека.

Как-то в драматический 
коллектив нашего Дома 
культуры пришел заводской 
парень. Он начал понемногу 
вникать в его работу, уже 
почувствовал притягательную 
силу творчества, и вдруг 
кружковцы узнали, что пар
ня увольняют из цеха за пло
хую работу. Пошли они к 
директору завода, объясни
ли, что парень только по
чувствовал опору в само
деятельности, что есть воз
можность его исправить. 
И парень остался на заводе.

Прошел год. Этот моло
дой рабочий превратился в 
хорошего работника, завел 
семью, стал уважаемым че
ловеком. Ведь как часто бы
вает? В цехе мастер внушает 
новичку необходимые исти
ны, а когда молодой чело
век переступает порог за
водской проходной, уличные 
дружки начисто вычеркива
ют из его сознания рее, что 
внушалось.

Вот здесь бы вступить в 
действие нашему идеологи
ческому цеху, нашему завод
скому Дому культуры, но... 
Приведу такую статистику, 

j  Из 215 участников художе- 
, ственной самодеятельности 

—4  Дома культуры наших всего 
лишь... 40. Пятая _часть! 
Это из. огромного коллектива 
завода, где половина моло
дежи.

В самодеятельности Дома 
культуры заняты студенты и 
школьники, учащиеся техни-

Меня тревожит другое. 
Почему предприятие и Дом 
культуры, расположенные 
друг против друга, стали 
всего лишь соседями? Поче- 
м;- в нашем Доме культуры 
даже и не определишь, ка- 

. кому он заводу принадле
жит? Здесь нет ни одного 
стенда, отражающего жизнь 
цехов, не узнаешь, как мы 
работаем, чего достигли.

Недавно, я читал'в «Крас
ном знамени» беседу за 
«круглым- столом» директо
ров домов культуры ГПЗ-5, 
«Сибкабеля» и завода ре
жущих инструментов. Об 
очень интересных делах они 
рассказывали. И, возможно, 
это у них потому, что произ
водственная жизнь тех 
предприятий не мыслится 
без участия домов культу
ры. Влияние руководителей 
нашего завода на Дом куль
туры ограничивается лишь 
материальным обеспечени
ем. А ведь главное — на
правлять его деятельность, 
видеть в нем идеологический 
цех предприятия.

Директором Дома куль
туры у нас . работает недав
няя выпускница Ленинград
ского института культуры 
Надежда Михайловна Шест- 
ко. У нее еще мало опыта, 
она не знает заводских про
блем, не представляет слож
ностей производства. Я чи
тал в'газете, что заведующая 
клубом завода режущих ин
струментов участвует в дис
петчерских совещаниях у 
директора, отчитывается за 
свою работу как начальник 
идеологического цеха. Поче
му же нашу Надежду Ми
хайловну никогда ни на ка
кие совещания не пригла
шают? Она не чувствует на
пряженного пульса борьбы 
коллектива за план, за новую 
продукцию. Руководители 
завода не видят в ней по
мощника в своих делах, а 
это очень плохо. Дом куль
туры оторван у нее от род
ной почвы, поэтому и нет в 
цехах самодеятельности, с

отдавшая ему двадцать лет | 
жизни, обращается с прось
бой в завком, а ей отвеча
ют — вы «не наша работ
ница»!..

У HaCi ветеранов завода, 
свежи воспоминания о преж
нем директоре Дома куль
туры Александре Николае
виче Руднике. У него с за
водом была связана вся 
жизнь, был огромный опыт 
и авторитет. Александр Ни
колаевич мог отчитать лю
бого начальника цеха даже 
за то, что тот не дал воз
можности какому-либо ра
бочему присутствовать на 
читательской конференции.
И это воспринималось руко
водителями с пониманием.

Теперь же, если надо 
сформировать агитбригаду 
для выступления, начальни
ки цехов не желают даже 
временно перевести рабоче
го в другую смену. «Нет» — 
и весь разговор. А ведь 
этим наши руководители 
отнюдь не помогают в вос
питании молодежи.

Мне могут возразить, что 
уж слушком пессимистиче
ски Яу настроен. Ведь есть у 
тэмзовского Дома культуры 
замечательные „коллективы: 
цирковая студия, ансамбль 
бального танца, вокальная 
группа. Действительно так. 
Но в вокальной группе ни 
одного человека с нашего 
завода, а в ансамбле танца 
— лишь одна пара.

И когда я вижу после сме
ны, как заводская молодежь 
равнодушно проходит мимо 
Дома культуры, то задумы
ваюсь, чем эти ребята и дев
чата будут заниматься вече
ром. Почему они не пошли 
на репетицию драмкружка, 
не стали петь в хоре? Ведь 
Дом культуры выстроен 
для них, и завод не жалеет 
средств на обеспечение Дома 
культуры всем необходимым.

Й. ЛЕБЕДЕВ, 
сварщик электромехани
ческого завода, член 
правления Дома куль

туры.

М н о ги е , н а в е р н о е , п о м н я т  
ш к о л ь н ы й  ф и з и ч е с к и й  о п ы т : 
с т о и т  с л е гк а  п о т е р е т ь  п л а с т 
м а с с о в у ю  п а л о ч к у  о  м е х , к а к  
о н а  н а ч и н а е т  п р и т я г и в а т ь  к  
себе к у с о ч к и  б у м а ги . Т а ко й  
м а гн е т и з м  в о з н и к а е т  и з -за  н а 
к а п л и в а н и я  з а р я д о в  с т а т и ч е 
с к о г о  э л е к т р и ч е с т в а . Н о  если  
в б ы т у  п о д о б н ы й  з а р я д  в х у д 
ш е м  с л у ч а е  п р о я в и т  себя 
л и ш ь  л е г к и м  щ е л ч ко м , то  на 
п р о и з в о д с т в е  с т а т и ч е с к о е
э л е к т р и ч е с т в о  м о ж е т  г р о з и т ь  
бедой. М о щ н ы й  з а р я д  в ы б и 
вает и с к р у ,  к о т о р а я  с п о с о б н а  
в о с п л а м е н и т ь  л е г к о з а го р а ю щ е -  
еся  в е щ е с тв о  или  д а ж е  в ы з 
в а ть  в з р ы в . П о э т о м у  о ч е н ь , 
в а ж н о  з н а т ь , гд е  и к а к о й  в е л и 
ч и н ы  с к а п л и в а ю т с я  з а р я д ы . 
С д ел а ть  э то  п о м о га ю т  м а л о га 
б а р и т н ы е  и н д и к а т о р ы  э л е к т р о 
с т а т и ч е с к и х  п о т е н ц и а л о в
М И Э П -1М  и М И Э П -2М , с о з 
д а н н ы е  с о в м е с т н ы м и  у с и л и я 
м и р а б о т н и к о в  Н ИИ  а в т о м а т и 
к и  и э л е к т р о м е х а н и к и  п р и  
Т И А С У Р е  и И н с т и т у т а  ф и з и к и  
им ! К и р е н с к о г о  СО АН  СССР.

П о р т а т и в н ы е  и н д и к а т о р ы  не 
н у ж д а ю т с я  д а ж е  в и с т о ч н и 
к а х  п и т а н и я . По с у т и  дела , 
это  о б ы ч н ы й  э л е к т р о с к о п , 
в ы п о л н е н н ы й  д ля  у д о б с тв а  в 
виде  п и с т о л е т а  с д л и н н ы м  « д у 
лом » . И зм е р е н и я  и м  м о ж н о  
п р о и з в о д и т ь  д а ж е  в т р у д н о д о 
с т у п н ы х  м е с т а х . С п е ц и а л ь н о е  
з а п о м и н а ю щ е е  у с т р о й с т в о
о б е с п е ч и в а е т  х р а н е н и е  р е з у л ь 
т а т о в  и з м е р е н и й  до  т р е х  м и 
н у т .

Д и а п а з о н  п р и м е н е н и я  п р и б о 
р о в , д е м о н с т р и р у е м ы х  с е й ч а с  
на  В Д Н Х  СССР, о ч е н ь  в е л и к ; 
х и м и ч е с к а я , н е ф т е п е р е р а б а 
т ы в а ю щ а я , т е к с т и л ь н а я , го р н о 
д о б ы в а ю щ а я , а в и а ц и о н н а я  и 
д р у ги е  о т р а с л и  п р о м ы ш л е н 
н о с ти .

А . А Л Е К С Е Е В ;
гор. М осква.

М ы  п о п р о с и л и  п р о к о м м е н 
т и р о в а т ь  э т у  и н ф о р м а ц и ю  за 
в е д у ю щ е го  с е к т о р о м  э л е к т р о 
п р и в о д а  и а в т о м а т и з а ц и и  п р о 
м ы ш л е н н ы х  у с т р о й с т в  Н И Н А М  
В. А . Б ей н ар О в и ч а .

— В э т о й  и н т е р е с н о й  р а б о 
те  со  с т о р о н ы  и н с т и т у т а , — 
с к а з а л  В л а д и сл а в  А л е к с а н д 
р о в и ч , — п р и н и м а л  у ч а с т и е  
с т а р ш и й  н а у ч н ы й  с о т р у д н и к  
А . А . М и с н и к . Г о с ко м и т е т о м  
п о  д е ла м  и з о б р е т е н и й  и о т 
к р ы т и й  е м у  в ы д а н о  а в т о р с ко е  
с в и д е те л ь с тв о .

С ей ч а с  м ы  р а б о та е м  н а д  
те м , ч т о б ы , кр о м е  п р я м ы х  и з 
м е р е н и й , и с п о л ь з о в а т ь  с о з д а н 
н ы е  п р и б о р ы  п р и  а в т о м а т и з а 
ц и и  т е х н о л о г и ч е с к и х  п р о ц е с 
сов.
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К нам в редакцию прихо
дят письма, в которых чи. 
татели задают множество 
вопросов о дисциплинарных 
взысканиях. Об этой мере 
наказания рассказывает ад
вокат-кодификатор прези
диума областной коллегии 
адвокатов Т. Н. ОЦЕПОВА.

— Замечание, выговор, 
строгий выговор, перевод на 
нижеоплачиваемую работу 
на срок до трех месяцев или 
смещение на низшую долж
ность на то же время, уволь
нение по пунктам 3 и 4 
статьи 33 КЗОТ — такие 
дисциплинарные взыскания 
применяет администрация, 
если работник нарушил тру
довую дисциплину. Для от

дельных категорий* рабочих 
и служащих законодатель
ство и уставы о дисциплине 
предусматривают и другие 
взыскания.

Всегда нужно учитывать 
тяжесть проступка, обстоя
тельства, при которых он 
был совершен, то, как чело
век работал и вел себя рань
ше. Прежде, чем наказать 
нарушителя, администрация 
должна потребовать от него 
объяснения. Дисциплинар-. 
ное же взыскание надо при
менить сразу после того, как 
обнаружится проступок, не 
позднее одного месяца со 
дня его обнаружения (не 
считая времени болезни ра
ботника или пребывания его 
в отпуске). Оно не может 
быть наложено позднее ше
сти месяцев со дня соверше
ния проступка.

За ткаждое нарушение 
трудовой дисциплины нала

гается только одно взыска
ние. Работник вправе обжа
ловать его в комиссию по 
трудовым спорам, в местный 
комитет профсоюза й народ
ный суд. Вместо взыскания 
администрация имеет право 
передать вопрос о наруше
нии трудовой дисциплины в 
товарищеский суд или об
щественную организацию.

Дисциплинарные взыска
ния объявляются в приказе 
и в трехдневный. срок 
работнику — под расписку. 
Бывает, что он не желает 
подписываться под прика
зом. Это не имеет юридиче
ского значения и не влияет 
на действительность объяв
ленного приказа. Такой от
каз оформляется подписью 
должностного лица в присут
ствии свидетелей.

Согласовывать приказ о 
наложении взыскания с об
щественными организация

ми администрация не обя
зана. Естественно, что и 
сам приказ, изданный без 
их ведома, не отменяется. 
Исключение только в тех 
случаях, - когда увольнение 
идет по пунктам 3, 4 статьи 
33 КЗОТ. Здесь администра
ция должна получить согла
сие местного комитета 
профсоюза.

По просьбе рабочего или 
служащего руководство мо
жет выдать ему «опию при
каза о наложении дисципли
нарного взыскания.

Если затем в течение го
да работник не будет под
вергнут новому взысканию, 
то считается, что его не на
казывали. Дисциплинарное 
взыскание может быть сня
то до истечения года, если 
человек не нарушал больше 
трудовую дисциплину й 
проявил себя как хороший, 
добросовестный работник.

ратурный режим, атмосфер
ное давление, влажность, 
то есть в ней можно модели
ровать условия, присущие 
различным климато-геогра
фическим зонам. Под руко
водством ректора ТМИ, про
фессора М. А. Медведева и 
старшего научного сотрудни
ка НИИББ С. М- Кеенца 
уже начаты систематические 
наблюдения над доброволь-

или ослаблению нежелатель
ных последствий этого явле
ния.

G 1972 года сотрудники 
кафедры микробиологии на
шего института начали 
участвовать в экспедициях, 
проводимых Сибирским от
делением Академии меди
цинских наук на Таймыре 
(г. Норильск). Собрана раз
носторонняя,' очень ннте-

Практическое значение та
ких исследований очевидно: 
освоение высокогорных, 
пустынных и арктических 
районов связано с заселени
ем их многотысячными кол
лективами, где большин
ство тружеников — выход
цы из европейских районов 
страны, а в ряде случаев — 
и из южных.

Хотя эти разработки в 
Томске начаты не так дав
но, в исследования включи
лись многие клинические и 
теоретические кафедры ин
ститута. С самого начала ра
бота по проблеме адаптации 
приобрела комплексный ха
рактер, потому что ведется 
она совместно со многими 
научными учреждениями 
страны, прежде всего с 
Сибирским отделением АМН 
СССР. В ийституте разрабо
тан перспективный план ис
следований, предусматрива
ющий как теоретические, 
так и клинические направле
ния.

Важнейшее место в про
грамме «Адаптация» зани
мают комплексные наблюде
ния за состоянием организ
ма человека, помещенного в 
биотрон. Эта часть разра
боток проводится совместно 
с НИИ биологии и биофизи
ки ТГУ, на базе которого 
создан и используется этот 
замечательный аппарат. 
Биотрон — камера, в кото
рой могут меняться в оп
ределенных пределах темпе-

П Р О Г Р А М М А
„ А Д А П Т А Ц И Я "
Томские медики исследуют проблемы  
приспособления человека к суровым  
природпо - клим ат ическим  условиям

цами, помещаемыми при 
разных условиях в биотрон 
для несения вахт с продол
жительностью от нескольких 
часов до нескольких недель, 
а в перспективе —■ и меся
цев. Помимо физиологов и 
биофизиков, в эксперименте 
принимают участие терапев
ты, психиатры, гематологи 
и иммунологи, обеспечивая 
тем самым получение цело
стной, всесторонней инфор
мации о состоянии организ
ма. Исследования помогут 
не только глубже понять ме
ханизм адаптации, но и по
служат основой для системы 
мероприятий по устранению

ресная информация о том, 
каким образом меняется со
стояние защитных сил че
ловеческого организма в за
висимости от длительности 
его нахождения на Севере.

Особое место в программе 
«Адаптация» занимает ис
следование сезонных и су
точных ритмов физиологиче
ских механизмов человека 
(подпрограмма «Биологиче
ские часы»). Дело в том, 
что и у здорового, и у боль
ного, физиологические пока
затели ритмически изменя
ются. Это зависит от многих 
факторов —- в частности, 
от наследственных свойств

организма, от его настройки 
на тот или иной производст
венный режим, от смены дня 
и ночи и т. д. При переез
де из одной природной зоны 
в другую характер ритмов 
может сильно меняться, и 
эти нарушения нередко слу
жат причиной заболеваний. 
Следует отметить, что при
менительно к Сибири этот 
вопрос разработан недоста
точно. Между тем именно 
здесь, и особенно в поляр
ных, арктических областях, 
нарушения биоритмов могут 
быть особенно жесткими. 
Ведь один из пусковых фак
торов биоритмов — это ко
лебания напряженности маг
нитного поля Земли, кото
рые зависят от состояния 
солнечной активности. Вбли
зи же Северного магнитного 
полюса они могут быть осо
бенно сильны. Вот почему в 
программе «Адаптация»
большое место отведено ис
следованию гелиобиологи-
ческих аспектов. Эта часть 
работы проводится совмест
но с Сибирским физико-тех
ническим институтом и груп
пой математиков-прикладни- 
ков ТПИ во главе с профес
сором В. А. Кочегуровым.

Но человек приспосабли
вается, адаптируется не 
только к климату, не только 
к магнитном^ полю Земли, 
но и к производственным ус
ловиям, оказывающим на 
организм многостороннее и 
противоречивое действие и 
через электромагнитные по
ля, и через загрязнение ок
ружающей среды техноген
ными продуктами. Уже бо
лее десяти лет в ТМИ под 
руководством академика 
АМН СССР И. В, Торопце- 
ва изучается влияние на ор
ганизм сильных . магнитных 
полей, то есть тех полей, с 
которыми человеку прихо
дится иметь дело в условиях 
производственной деятель

ности.
Что же касается адапта

ции организма к химическим 
продуктам, выбрасываемым 
промышленностью и f тран
спортом, то исследованию 
этого вопроса посвящена 
большая многолетняя под
программа, разработка кото
рой начата сотрудниками 
ТМИ совместно с НИИ при
кладной математики и ме
ханики при ТГУ. С помо
щью современных химиче
ских и математических мето
дов уже определены зоны 
максимального выпадения 
промышленной пыли в ок
рестностях города Томска. 
Другая часть этих работ вы
полняется сотрудниками ка
федры гигиены ТМИ сов
местно с Институтом опти
ки атмосферы Сибирского 
отделения АН СССР. Эта 
работа, очевидно, будет 
иметь прямой выход в прак
тику уже в ближайшее вре
мя.

Исследование адаптации 
человека к различным фак
торам окружающей, среды в 
Томском медицинском ин
ституте находится еще у са
мых истоков, но полученные 
данные свидетельствуют р  
том, что работы здесь — 
непочатый край, особенно, 
если учесть перспективы 
томской . промышленности 
(строительство нефтепере
рабатывающего комплекса, 
связанное с крупными миг
рациями населения). Вряд 
ли можно назвать проблему, 
более тесно связанную с на
роднохозяйственными зада
чами, и ученые Томского ме
дицинского института гото
вы внести свой вклад в об
щенародное дело развития 
социалистической экономи
ки.

Н. ВАСИЛЬЕВ,
профессор кафедры
микробиологии Томско

го мединститута.

Съезд канадских  
профсоюзов

ф  О Т ТА В А

За р а зр я д к у  и с о т р у д н и ч е с т в о
БОНН, 24 мая. (ТАСС). 

Заявление Советского прави
тельства широко комменти
руется в ФРГ. Министр ино
странных дел Г.-Д. Геншер 
охарактеризовал содержа
щиеся в этом документе вы
сказывания по поводу отно
шений между СССР и Феде
ративной Республикой Гер
мании как примечательные и 
заслуживающие одобрения.

Федеральное правительст-
тлво, _ заявил он, преисполнено 

решимости на основе союза е 
Западом последовательно 
продолжать политику раз
рядки, К этому, несомненно, 
относится расширение и раз
витие отношений с Совет
ским Союзом. В заключение 
Г.-Д. Геншер напбмнил о За
падном Берлине, сказав,, что 
этот вопрос имеет «жизнен
ное значение» для политики 
ФРГ.

«Москва предлагает Бонну 
развитие двусторонних от
ношений в политической, 
экономической и культур
ной областях», — отмечает 
газета «Генераль-анцайгер», 
публикующая сообщение о 
заявлении Советского прави
тельства на первой полосе.

Газета подчеркивает, что 
«в обширном, содержащем 
12 пунктов заявлении Совет
ского правительства содер
жится- резкая критика по ад
ресу противников разрядки 
в Федеративной Республике
Германии».

Другая западногерманская 
газета «Боннер рундшау» 
подчеркивает, что СССР 
«подтверждает свое стремле
ние к сотрудничеству с Бон
ном». «Советское правитель
ство, — пишет газета, , —
опубликовало заявление об 
отношениях с Бонном, в ко

тором оно вн-овь выражает 
готовность к сотрудничеству 
с ФРГ, подвергая одновре
менно критике определенные 
круги, которые предприни
мают -попытки подорвать то 
доброе, что сделано в совет
ско-западногерманских отно
шениях в последнее время».

«Боннер рундшау» напо
минает в этой связи о готов
ности Советского правитель
ства терпеливо искать пути 
развития мирного сотрудни
чества между государствами 
с различными общественны
ми системами.

СССР, добавляет газета, 
последовательно осуществля
ет курс на развитие долго
срочного сотрудничества с 
Федеративной Республикой 
Германии в политической, 
экономической, научной и 
культурной областях.

КОМПАРТИЯ РАЗЪЯСНЯЕТ СВОЮ ПРОГРАММУ
НЬЮ-ЙОРК. 22 мая. 

(ТАСС). Главная цель изби
рательной кампании Комму
нистической партии США— 
поставить эти выборы . на 
службу народу, а не боль
шому бизнесу, заявил в ин
тервью радио штата Минне
сота Генеральный секретарь 
Компартии США, кандидат 
американских коммунистов 
на пост президента страны 
Г. Холл. Он прибыл в круп
нейший город штата — Мин
неаполис, где выступит на 
встречах с общественностью.

Г. Холл подчеркнул далее, 
что обе буржуазные партии. 
— республиканская и демо
кратическая — не могут 
предложить такую програм
му, которая бы отвечала 
нуждам и чаяниям народных 
масс. Он также призвал к со
кращению огромного бюдже
та Пентагона с тем, чтобы 
высвободившиеся средства 
использовать на социальные 
нужды.

Генеральный секретарь 
Компартии США подверг 
резкой критике сохраняющу

юся в Америке дискримина
цию цветного населения. Он 
указал, что более 50 процен
тов негритянской пуэртори
канской и другой «небелой» 
молодежи в гетто не имеет 
работы.

Г. Холл заявил, что амери
канские коммунисты высту
пают за то, чтобы отныне и 
навсегда поставить расизм 
вне закона. Любая защита 
расизма или само его прояв
ление должны быть наказуе
мы судом.

П Р И З Ы В  
К Е Д И Н С Т В У

БОГОТА, 22 мая. 
(ТАСС). С призывом ко 
всем прогрессивным, де
мократическим силам 
страны крепить единство 
в борьбе за мир во всем 
мире, за солидарность с 
чилийским народом и 
другими народами, высту
пающими против империа
лизма и реакции, обра
тился Генеральный секре
тарь ЦК Компартии Ко
лумбии. Он выступил на 
массовом митинге в .поме
щении национального кон
гресса по случаю 24-й го
довщины коммунистиче
ской молодежи Колумбии.

Руководитель колум
бийских коммунистов осу
дил происки антикоммуни
стических сил, высказался 
за отмену осадного поло
жения и прекращение ре
прессий в стране. X. Ви
ейра подверг резкой кри
тике вылазки ультрале
вых группировок.

Генеральный секретарь 
ЦК КП Колумбии высоко 
оценил значение кубин
ской революции, подчерк
нув, что она явилась важ
ным этапом на пути к на
циональному освобожде
нию всей Латинской Аме
рики.

п  Н И К )
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С Л А В Н А Я  Г О Д О В Щ И Н А
ГУАЯКИЛЬ,, 22 мая. 

(ТАОС). 23 мая — исто
рическая дата для про
грессивных, демократиче
ских сил эквадорского на
рода. В этот день, 50 лет 
назад, была создана Комму
нистическая партия Эквадо
ра —передовой, боевой аван
гард рабочего класса, всех, 
трудящихся страны.

Славный юбилей широко 
и торжественно отмечается

по всей стране.
В город Гуаякиль, где на

ходятся руководящие органы 
компартии, со всех концов 
страны съезжаются предста
вители политических, проф
союзных и общественных ор
ганизаций для участия на 
митинге по случаю знамена
тельной даты.

В адрес ЦК Компартии 
Эквадора поступают привет
ственные послания.

Л И В А Н :  ОТНОСИТЕЛЬНОЕ
С П О К О Й С Т В И Е

БЕЙРУТ, 22 мая. (ТАСС). 
Минувший день в Ливане 

щрошел относительно спо
койно. Несмотря на то, что 
ни одна из конфликтующих 
сторон не заявляла о пере
мирии, боевые действия 
практически приостанови
лись на всей территории Ли
вана. Отдельные перестрелки 
отмечались в Бейруте и его 
пригородах. Во второй поло
вине дня интенсивному ар
тиллерийскому обстрелу под
верглось здание националь
ного телевидения. В резуль
тате обстрела несколько че
ловек ранено.

Идея решения ливанского 
кризиса путем переговоров 
за «круглым столом», выдви
нутая национально-патриоти

ческими силами, получает 
широкую поддержку различ
ных политических кругов 
страны. Вновь избранный 
президент И. Саркис поло
жил ее в основу плана уре
гулирования, который дол
жен быть претворен в жизнь 
после вступления в силу со
глашения о перемирии и от
ставки С. Франжье. За лоли- 
'тическоз решение путем пе
реговоров высказался вчера 
один из руководителей пра
вой партии катаиб П. Жмай- 
ель.

Временный военный гу
бернатор Ливана А. Ахдаб, 
выступивший по националь
ному телевидению, обратил
ся к И. Саркису с просьбой 
принять его отставку.

?  го р о д е  К в е б е к  з э в е р - 
щ и  л р а б о т у  о ч е р е д н о й  
с ъ е зд  к р у п н е й ш е г о  п р о ф с о 
ю з н о го  о б ъ е д и н е н и я  с т р а 
н ы  ж- К а н а д с к о го  р аб о ч е 
го  к о н гр е с с а  (К Р К ) .

По м н е н и ю  п о л и т и ч е с к и х  
о б о зр е в а те л е й , с ъ е з д  с ы г 
рал  в а ж н у ю  р о л ь  в п о л и 
т и ч е с к о й  ж и з н и  К а н а д ы . Он 
п р е ж д е  в с е го  п р о д е м о н с т 
р и р о в а л  е д и н с т в о  р я д о в  
п р о ф с о ю з о в , к о т о р о г о  не  
н а б л ю д а л о с ь  ещ е  н е с к о л ь 
к о  л е т  н а за д , а т а к ж е  р е 
ш и м о с т ь  р а б о ч е го  кл а с с а  
б о р о т ь с я  за  у л у ч ш е н и е  с в о 
ей ж и з н и .

П р ед се д а тел е м  К Р К  в н о в ь  
Д ж  * "и зб р а н  Д ж о зе ф  М о р р и « ,

В поддержку 
справедливой

Н Ь Ю -Й О Р К

С п е ц и а л ь н ы й  к о м и т е т
ООН п р о т и в  а п а р т е и д а  п р и 
звал  в се  п р а в и т е л ь с т в а  и 
н а р о д ы  м и р а  п р о д е м о н с т р и 
р о в а т ь  с о л и д а р н о с т ь  с  
б о р ь б о й  у г н е т е н н о г о  н а р о 
да Ю г а -А ф р и к и  з а  с в о б о д у  
и н е з а в и с и м о с т ь . Об э то м  
го в о р и т с я  в о п у б л и к о в а н 
ном  зд е с ь  з а я в л е н и й  п р е д 
се д ате л я  ко м и т е т а  Л . Га р - 
р и м а н а  в с в я з и  с  п р е д 
с т о я щ и м  п р а з д н о в а н и е м  
д н я  о с в о б о ж д е н и я  А ф р и к и .

О с в о б о д и те л ьн о е  д в и ж е 
н и е  н а  Ю ге А ф р и к и ,  п о д 
ч е р к и в а е т с я  в з а я в л е н и и , 
п р е и с п о л н е н о  р е ш и м о с т и  
вести  б о р ь б у  за  о с в о б о ж д е 
н и е . Д о л г  м е ж д у н а р о д н о го  
с о о б щ е с тв а  — о к а з а т ь  е м у  
м о р а л ь н у ю , п о л и т и ч е с к у ю  
и м а т е р и а л ь н у ю  п о м о щ ь .

Успех сирийских  
нефтяников

Д А М А С К

В в о с т о ч н о й  п р о в и н ц и и  
Х а с е ке  в т о р ж е с т в е н н о й  
о б с та н о в ке  в ч е р а  с о с т о я л 
ся  вво д  в с т р о й  н о в о го  м е 
с т о р о ж д е н и я  н е ф т и  в А л ь -  
ян .

К а к  з а я в и л  м и н и с т р  н е ф 
ти и м и н е р а л ь н ы х  р е с у р с о в  
САР А д н а н  М у с та ф а , с е й ч а с  
на н о в о м  м е с т о р о ж д е н и и  
у ж е  д а ю т  н е ф ть  26  с к в а 
ж и н .

Ввод в с т р о й  н о в о го  
м е с т о р о ж д е н и я  — к р у п н ы й  
у с п е х  р а з в и в а ю щ е й с я  С и 
р и й с к о й  А р а б с к о й  Р е с 
п у б л и к и  в о с в о е н и и  с в о 
и х  н а ц и о н а л ь н ы х  б о 
га т с т в . Э то д о с т и ж е н и е  
о с о б е н н о  д о р о го  для  с и 
р и й с к и х  т р у д я щ и х с я ,  т а к  
к а к  н о в о е  м е с т о р о ж д е н и е  
р а зв е д а н о  и о с в о е н о  и с к л ю 
ч и т е л ь н о  с и р и й с к и м и  с п е 
ц и а л и с т а м и . С ре д и  н и х
М ного  в ч е р а ш н и х  в ы п у с к 
н и к о в  н е ф т я н ы х  в у з о в  С о
в е т с к о го  С ою за  и д р у г и х  
с о ц и а л и с т и ч е с к и х  с т р а н .

Комитет  
закончил работу

Д Е Л И

З а к о н ч и л  р а б о т у  с п е ц и 
а л ь н ы й  ко м и т е т , с о з д а н н ы й  
р у к о в о д с т в о м  п р а в я щ е й  
п а р ти и  И н д и й с к и й  н а ц и о 
н а л ь н ы й  к о н г р е с с  (И Н К ) 
для р а з р а б о т к и  п р о е к т а  п о 
п р а в о к  и и з м е н е н и й  к  к о н 
с т и т у ц и и  И н д и и . К о м и т е т  
п р е д л о ж и л  и з м е н и т ь  в 
п р е а м б у л е  к о н с т и т у ц и и  в ы 
р а ж е н и е  « с у в е р е н н а я , де 
м о к р а т и ч е с к а я  р е с п у б л и -  
ка » , п о к а з ы в а ю щ е е  х а р а к 
те р  р е с п у б л и к а н с к о г о  с т р о я  
в И н д и и , н а  в ы р а ж е н и е  
« с у в е р е н н а я , д е м о к р а т и ч е 
с ка я , с в е т с к а я , с о ц и а л и с т и 
ч е с ка я  р е с п у б л и к а » . П ред
л о ж е н и я  к о м и т е т а  б у д у т  
р а с с м о т р е н ы  н а  п р е д с т о я 
щ ей в к о н ц е  э т о г о  м е ся ца  
с е с с и и  В с е и н д и й с н о го  к о 
м и те та  И Н К .

(ТАСС, 2 4  м ая).
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З у б н о е
протезирование

Хотелось бы знать, как в 
Томске решается проблема 
зубного протезирования. 
Сократится ли очередь на 
протезирование зубов!

Д. ГАРУС, В. НИКОЛА
ЕВСКИЙ, М. ЗИМАРЕВ.

А. НЕМУХИН, заведую
щий зубопротезным отделе
нием поликлиники № 1
г. Томска:

—Видимо, многие томичи 
помнят адрес: улица Шев
ченко, зубопротезное отделе
ние. Тесное помещение — 
всего в 200 квадратных мет
ров., Работало пять врачей, 
11 техников. И очередь на 
год вперед. В прошлом году 
в Томске открылась новая 
стоматологическая поликли
ника. Она еще не оправдала 
своего названия «поли». 
Здесь пока не налажены хи
рургическая, терапевтиче
ская службы. Но с первых 
дней действует ортопедиче
ское отделение, которое из
готовляет зубные протезы.

В поликлинике большая 
лаборатория, современное 
оборудование. Прибавилось 
врачей. В прошлом году ее 
услугами воспользовалось 
около четырех тысяч чело
век. К сентябрю 1975 года 
попали на прием к врачу все 
записавшиеся год назад на 
очередь.

Изменился и порядок 
записи. Теперь каждого, кто 
встает на очередь, врач обя
зательно осматривает и вы
дает . талончик. По нему 
больной приходит в строго 
назначенное время. В пер
вую очередь поликлиника 
обслуживает инвалидов Ве
ликой Отечественной войны, 
ветеранов труда, больных 
после тяжелых полостных 
операций.

Н. АНДРЕЕВА, заведую
щая областной стоматоло
гической поликлиникой:

— Чтобы уменьшить оче
редь, городской отдел здра
воохранения закрепил рай
оны Томска за поликлиника
ми. Ленинский и Кировский
— за городской, Советский
— за областной.

Дело поправилось. Но 
еще далеко до того, чтобы 
проблему зубного протезиро
вания решить .полностью. 
Обеспеченность врачам,и-про- 
тезистами по области состав
ляет всего 40 процентов. 
Особенно трудное положе
ние на селе.

Но даже и в областном 
центре, где цифры прибли
жаются к нормативным, по
требности населения удов
летворить весьма трудно. 
Мало специалистов. Напри
мер, площади городской по
ликлиники позволяют, что- 
б̂  в ней работали 12 вра
чей, а работают 8. Не хвата
ет врачей и в областной по
ликлинике.

Но куда больше требуется 
техников. Соотношение дол
жно быть таким: два техни
ка и один врач. В Томской 
городской поликлинике, на
пример, на восемь врачей 
всего одиннадцать техников.

Перспектива есть. Два го
да назад Томское медицин
ское училище набрало груп
пу зубных техников в 30 че
ловек. В этом году они полу
чат свидетельства об окон
чании и придут к нам.
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наших соседей

„ О ч е н ь  з в о п  
п е р е д а н а  
наш а ж и зн ь..,

В Кемерове открылась 
Всесоюзная фотовыставка. 
Полны зрителей залы кар
тинной галереи, где разме
стились избранные фотогра
фии известнейших авторов, 
профессионалов и любите
лей.

Здесь цветные портреты 
непревзойденного мастера 
этого жанра Василия Малы
шева. Здесь завоевавший 
богатейший урожай наград 
международных выставок и 
конкурсов фогсочерк Макса 
Альперта «Мысли и сердце». 
Здесь суровые и в то же 
время светлые репортажи 
Всеволода Тарасевича. Здесь 
«стихи, написанные фото
объективом», — пейзажи 
Олега Макарова. Здесь, как 
распахнутое окно в жизнь, 
жанровые сценки плеяды 
литовских авторов. Здесь 
близкий всем нам Василий 
Шукшин, запечатленный на 
съемках фильма «Они сра
жались за Родину». Здесь 
дышащие свежестью и вы
зывающие улыбку спортив
ные снимки молодого репор
тера Игоря Уткина. Здесь... 
Нет, всего не перечислишь!

Такова притягательность, 
такова впечатляющая сила 
Современной творческой фо
тографии.

Я открываю книгу отзы
вов и читаю первую запись, 
сделанную ,в день верниса
жа:

«Какая прелесть! Это сама 
жизнь, это радость и сча
стье! Очень звонко и ярко 
Передана наша жизнь. Какие 
новые, неведомые порою сто
роны нашей жизни можно 
здесь лицезреть».

Читаю следующий отзыв: 
«Это же здорово! Большое 

спасибо тем, кто создал эту 
выставку! Хорошо, что есть 
на земле люди, которые так 
тонко понимают ‘силу, красо
ту жизни. Как это важно — 
передать радугу жизни лю
дям. Спасибо! Студенты ин
ститута культуры».

Да, жителям Кемерова по
везло. Этот город —  первая 
«станция» в маршруте путе
шествия Всесоюзной фотовы
ставки по стране. После Мо
сквы.

В Москве выставка пока
зывалась в течение трех не
дель — в зале Союза худож
ников на Кузнецком мосту. 
Никогда еще не видел такого

наплыва посетителей этот 
выставочный зал.

Дело в том, что слишком 
редкий праздник у нас они, 
фотографические выставки. 
Подобной, Всесоюзной, не 
было несколько лет.. Предло
жение о ее проведении к 
XXV съезду КПСС выдви
нула фотокомиссия Союза 
журналистов СССР. Стара
ниями этой общественной ор
ганизации — -фотографиче
ской комиссии —• выставка и 
создавалась.

Из всех республик и мно
гих областей страны поступи
ло на конкурс до 6 Тысяч 
снимков. Около 800 наиболее 
достойных было отобрано 
для экспозиции. Кроме того, 
конкурсная коллекция была 
обогащена сериями внекон
курсных работ.

Среди них: кадры, отме
ченные за последние пять

лет наградами международ
ных и крупных отечествен
ных выставок.

Далее: избранные репорта
жи прогрессивных зарубеж
ных фотографов, присланные 
в минувшем году на между
народный конкурс газеты 
«Правда».

В итоге и получилась эта 
Всесоюзная выставка, во
бравшая в себя лучшее — в 
репортаже и в жанре, в пор
трете и в пейзаже, в фото- 
графике и в цвете... В фото
графии документальной и в 
так называемой «художест
венной»...

Вот почему нет равнодуш
ных среди зрителей. В Кеме
рово уже едут экскурсии нз 
соседних городов. Потому 
что после показа в столице 
Кузбасса выставке предстоит 
вернуться в европейскую 
часть страны.

В. ЗАПОРОЖЧЕНКО,
член бюро Всесоюзной 

фотографической комис
сии.

* * *
НА СНИМКАХ с Всесо

юзной фотовыставки:
М. Альперт. Портрет хи

рурга Николая Амосова. Из 
фотоочерка «Мысли и серд
це».

А. Гущин. Кто помнит? В 
День Победы.
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25 м ая. « П а р м с ка я  о б и те л ь »
(две серии) — 20. ч
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СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
« Г и б е л ь  Я п о н и и »  —  9, 12-20, 

14, 16, '1 8 -2 0 , 20, 21-40. М у л ь т - 
с б о р н и н  №  47 —  10-40.

имени М. ГОРЬКОГО
« К о гд а  те б я  ке т »  —  9, 10-50,

12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 2 0 ,
21-50. « З о л о то  М а к к е н ы »  (две 
с е р и и ) —  8-30, 11-05, 13-40,
16-15, 18-50, 21-25. З а л  к и н о 
х р о н и к и .  « О с т о р о ж н о , м а о 
и зм !»  —  9, 10-05. 11-10, 12-15,
13- 20, 14-25. «И в е е -т а ки  я ве
р ю »  (две серии) — 15-30 , 17-40, 
19-50.

«ОКТЯБРЬ»
« К о гд а  тебя  н е т»  —  8-40, 

10-30, 12-20 14-10, 16, 17-50,
19-40, 21-30. « Б ег о д е р ж и м ы х »
—  9, 12, 13-50, 15-40, 17-30,
1П-20, 21-10. « К а п и т а н  М и н у л а  
М а лы й »  —  10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
« О б о р о тн а я  с т о р о н а  л ю б ви »

—  9-20, 12-40, 14-20, 19-20.
« Г у с и -л е б е д и  л е тя т»  —  11. 
« К о гд а  тебя  н ет»  —  16, 17-40, 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

« Ч е л о в е к  и з  Л он д о н а »  — i
12, 13-40, 15-20 17. 18-40, 20-20.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

« Д у м а  о  К о в п а к е » . Ф ильм  
в т о р о й . « Б у р а н »  —  12, 14, 16, 
18, 20 /

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

« М ор е  в о гн е »  (две серии) 
— 18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

« С и м о н  Б л а н ка »  —  20.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
п одш и п н и к ового

ЗАВОДА
М у л ь т с б о р н и к  № 36 

« М е ж д у  н е б ом  и зе м ле й »
18, 19-40, 21-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

« З и т а  и  Г и та »  (две сер и и )- 
15, 18, 21.

11.

ш  Т В
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П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А
М О С КВ А

11.00. Н овости. 11.10. «Про; 
зр а ч н ы й  Т амир». Х удож ест
в ен н ы й  ф и льм . («М онголки- 
но»). 12.50. Цв. «У мелы е руки» . 
13.20. Цв. «Н аш  сад». 14.00. «У 
в ер ш и н  Домбая». 14.10. Цв. 
Ч ем п и онат СССР по ф утболу. 
«С партак»  (М осква) — «Торпе
до» (М осква). 2-й тай м . 14.55. 
«Д невник со ц и ал и сти ч еско го  
со р ев н о в а н и я » . В п ер ед а ч е  
п р и н и м ае т  у ч а сти е  первы й  
с е к р е т а р ь  К ры м ского  обком а 
КП У краи н ы  Н. К. К ириченко. 
15.40. Цв. «Кем бы ть?». В стре
ч а  вы п у ск н и к о в  ш кол  с р аб о
ч и м и  м о ск о в ск и х  предп ри яти й .
17.00. «Время». 17.30. Цв. «Наш 
сад » . 18.05. Цв. П рограм м а те 
л ев и д ен и я  М онгольской  Н а
родной  Р есп убли ки .

ТО М С К
Т9.50. Н овости.

М О С КВ А
20.00. Н овости. 20.15. «Про

зр а ч н ы й  Т амир». Х удож ествен
ный- ф и льм . 21.55. Цв. «Днев

ни к  со ц и ал и сти ч еск о го  со р ев 
н ован и я» . 22.15. Цв. И.-С. Бах. 
Сю ита для  о р к естр а  № 4 (ре 
м аж ор). 23 .00—23.30. «Время».

ВТО РАЯ П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

19.30. «П роф есси я без д о л ж 
ности», «Э ксперим ент «А раке», 
Н ауч н о-п оп улярн ы е ф ильм ы . 
20.10. П рограм м а «Х удож ник». 
20.55. «Б елы й  круг» . Х удож е
стве н н ы й  ф и льм . (К иностудия 
им. Д овж енко. 1974 'г .) .  22.10. "
Н овости. 22 .20—22.25. «С вадеб
ны й  п одарок» . Ф ильм .

Типографии издательства 
«Красное знамя» требуются 
на постоянную работу: сан
техник, электрик, грузчик, 
подсобный рабочий, ученики 
в цехи, слесарь-наладчик, 
брошюровщик, ученик сте
реотипера, ученик печатника 
на газетные ротационные ма
шины.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, проезд трам
ваями №№ 1, 2 до оста
новки «Дом ученых».

Первый трест столовых 
приглашает для работы в 
пионерском лагере: поваров, 
мойщиц посуды, заведующих 
производством, техничек, 
экспедитора.

Здесь же требуются: стар
шие бухгалтеры, калькуля
тор, бухгалтеры, инженер- 
механик.

Обращаться: г. Томск, На
бережная реки Ущайки, 18, 
в отдел кадров ТТС № 1, или 
в бюро по трудоустройству 
(гор. Ленина, 151-а).

Учебный комбинат, Томско
го территориального управле
ния строительства проводит 
набор на курсы по специаль
ностям: электросварщики,
машинисты бульдозеров, ма
шинисты экскаваторов, ма
шинисты мотокатков, маши
нисты автогрейдеров, ма
шинисты компрессоров, ма
шинисты автомобильных кра
нов (из числа шоферов).

Срок обучения — от 2 до 
4 месяцев. Принятым . на 
курсы выплачивается сти
пендия 70 рублей в месяц. 
Одиноким предоставляется 
благоустроенное общежитие.

Начало занятий — 1 ию
ня.
. За справками обращаться 
по адресу: 634048, Томск,
пер. Фруктовый, 28-а. Про
езд трамваями №№ 1, 3, 
троллейбусом и автобусом 
№ 2 до остановки «Ул. 
Кулагина». Телефоны
№№ 4-01-47, 4-09-49.

Все ателье города при
нимают заказы в неограни
ченном количестве на пошив 
женских зимних и летних 
пальто. Любое пальто вам 
изготовят в течение 20 дней. 
С середины июля сроки ис
полнения заказов увеличи
ваются до 2 месяцев.

Товарищи! Шейте осен
нюю и зимнюю одежду за
благовременно, до наступле
ния сезона.

Полны заботы и любви
К этому светлому про

сторному дому по Иркутско
му тракту каждое утро уст
ремляются сотни людей, 
каждый из которых ведет за 
руку малыша. Поздоровав
шись с воспитательницей, 
молодые родители дают пос
ледние наставления ребя
тишкам и спешат на работу. 
Можно с уверенностью ска
зать: уходят они со спо
койным сердцем, зная, что 
дети их будут весь день ок
ружены вниманием и забо
той.

Десять лет, как начал ра- 
бртать детский сад № 20. За 
это время пройден большой 
путь. Не раз коллектив за
нимал классные места в со
ревновании, награждался 
грамотами городского отде
ла народного образования и 
шефствующего завода. Пре
красно оборудованы и офор
млены вЬе внутренние поме
щения сада. В этом году 
именно за интерьеры он 
представлен на ВДНХ.

Уже десять лет работает в 
коллективе Светлана Пет
ровна Исупова. Она умеет 
быстро и точно оценить воз
можности ребенка, развить 
его способности. Как мать, 
полна заботы, чтобы малыш 
не вышел на прогулку без 
шарфа или в расстегнутом 
пальто. Может быть строгой 
и непримиримой, если стал
кивается с ложью, трусо
стью, жадностью или науш
ничеством, но всегда преж

де всего для нее— благопо
лучие и здоровье ребенка.

Совсем юной пришла в 
детоад Галина Александров
на Танасюк. Но с первого 
года работы ее воспитанни
ки отличались собранностью, 
хорошей подготовкой.

Есть знания, которые не 
приобретешь на семинарах и 
не вычитаешь в методиче
ских руководствах. Их мо
жет дать только живой чело
век. Так учатся в этом кол
лективе отзывчивости и сер
дечной щедрости у Тамары 
Васильевны Васильевой. 
Детям бывает хорошо тогда, 
когда' в каждом человеке, с 
кем сталкиваются они в те
чение дня, есть что-то мате
ринское. Именно эти черты 
— чуткость и нежность — 
отличают сестер-воспитате- 
лей В. Ф. Малевич и А. С. 
Колмакову, нянь Л. В. Му
рашкину и В. Ф. Шеховцову 
н многих других работников 
сада. Разве не говорит об от
ношении детей к музыкаль
ному руководителю А. С. 
Долининой тот факт, что они 
часто играют «в Ангелину 
Сергеевну».

Пройдут годы, вырастут 
сегодняшние малыши, но 
верится, что они не забудут' 
первых своих педагогов, ко
торые на интересных заня
тиях, в веселых играх,,, тан
цах прививали им важные 
уменья и добрые чувства.

Улыбка Чеширского кота
Р. СИДОРОВА.
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выпускник школы, закрыв 
последнюю страницу, схва
тил в охапку свои документы 
и побежал отдавать их на 
факультет математического 
направления.

Впрочем... Может быть, 
кого-то более привлечет 
история о том, когда поя
вился на земле первый кон
структор и чем ему прихо
дится заниматься сегодня, и 
о том, как просвечивают 
недра планеты и предсказы
вают землетрясения сейсмо
логи,—короче, то, о чем по-, 
ведали другие авторы этой 
серии. Дело вкуса. Но мож
но с уверенностью сказать, 
что , «Рассказы сибирских 
ученых» окажут неоценимую 
помощь тем, кто стоит на 
пороге 'взрослой жизни. А 
тем, кто уже давно и. уверен
но идет по своему пути, тоже 
будет небезынтересно уз
нать, какое же отношение к 
математике' имеет улыбка 
Чеширского кота, одного из 
персонажей волшебной сказ
ки Льюиса Керролла «При
ключения Алисы в стране 
чудес», и массу других любо
пытных вещей, о которых 
написали для вас сибирские 
ученые.

М. СМИРНОВА.

Новая книга
«...Скажи, Витя, чем все- 

таки, по-твоему, занимаются 
математики?

— Задачки решают.
— Допустим. А зачем?
— Как зачем? Интересно.
— Интересно? Некоторые 

шахматные этюды еще инте
реснее, но государство обыч
но не субсидирует шахмат
ные клубы, а математиче
ские институты — сколько 
угодно.

— Так ведь от шахматных 
этюдов польза только тем, 
кто их решает, а от матема
тических задач — всем.

— Вот именно, всем. А по
чему? Потому что математи
ка изучает не сами вещи, 
окружающие нас, а их свой
ства, да еще взятые отдельно 
от 1вещей свойства, общие 
для разных вещей. Не нра
вится? Не совсем понима
ешь? Чеширского кота пом
нишь?

— Какого еще кота?».

Этот небольшой диалог 
взят из появившейся недав
но на прилавке наших мага
зинов книжечки «Трое в 
одной каюте, не считая ма
тематики». Точнее, одной из 
четырех книжечек, объеди
ненных в кассету, выпущен
ную Западно-Сибирским 
книжным издательством под 
общим девизом «Рассказы 
сибирских ученых». Это уже 
вторая серия подобных бро
шюр для старших школьни
ков и юношества. Каждая 
рассказывает об оДной из 
отраслей знаний, об одной из 
наук.

Пример, посвященный ма
тематике, приведен мной не 
только потому, что авторы 
этой книжки — томские уче
ные профессор ТГУ Р. Н. 
Щербаков и доцент ТГПИ 
Л. Ф. Пичурин, а еще из-за 
ее увлекательности.

Все брошюры серии напи
саны живым и доступным

языком, полны интересных 
фактов, замечаний, 'курье
зов, приправлены стихами и 
цитатами, но «Трое в одной 
каюте...» еще и построена 
сюжетно. На теплоходе с ту
ристами, плывущем по Оби, 
в одной каюте оказываются 
школьный учитель матема
тики, девятиклассник, побе
дитель математической олим
пиады, и долго пытаю
щийся оставаться инкогнито 
профессор.

В небольшой брошюрке, 
где и 50 страниц не насчи
таешь, вся троица отчетливо 
проступает перед нами — в 
опорах, раздумьях, 1 шутках 
и ссылках на авторитеты.

Ну, а главная героиня — 
пленительная, загадочная, 
зовущая, недоступная, повер
гающая яиц и протягиваю
щая руку, — это четвертая 
спутница путешественников, 
Математика. О ней 'расска
зано ровно столько, чтобы
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СП О РТ g a i w g a m m s m С П О Р Т
ФУТБОЛ. Сборная СССР 

сыграла вничью — 2:2 в
Киеве со сборной Чехослова
кии в повторном четвертьфи
нальном матче чемпионата 
Европы и выбыла из этого 
состязания. В первой встрече 
в Братиславе успех был на 
стороне одной из лучших 
сборных команд Старого све
та — ЧССР.

В матчах чемпионата 
СССР, состоявшихся в вос
кресенье, ' зафиксированы 
следующие результаты: 
«Карпаты» (Львов) — 
«Шахтер» (Донецк) — 4:0, 
«Зенит» (Лейинград) — 
ЦСКА — 2:1, «Черноморец» 
(Одесса) — «Днепр» (Днеп
ропетровск) — 2:1, «Кры
лья Советов» (Куйбышев) — 
«Локомотив» (Москва) — 
3:0, «Динамо» (Москва) — 
«Динамо» (Минск) — 1:0, 
«Заря» (Ворошиловград) —

Учебный комбинат объе
динения «Союзтомскмелио- 
рация» проводит набор на 
курсы шоферов III класса, 
бульдозеристов, экскаватор
щиков, скреперистов и элек
тромонтажников. Принима
ются лица, отслужившие в 
армии. Принятым на курсы 
выплачивается стипендия в 
размере 76 рублей в месяц. 
Срок обучения — 5—6 меся
цев.

Обращаться: г. Томск, пос. 
Зональный, ул. Зеленая, 2, 
учебный комбинат. Проезд 
автобусом № 119 до останов
ки «Карьер».

«Арарат» (Ереван) — 0:1, 
«Динамо» (Киев) — «Дина
мо» (Тбилиси) — 1:0.

БАСКЕТБОЛ. В за
ключительном матче пред
варительного' турнира чем
пионата Европы наша жен
ская сборная победила сбор
ную Бельгии — 127:48. Кро
ме сборной СССР, в финаль
ную группу вышли также 
команды Чехословакии, Бол
гарии, Италии, Польши, 
Франции и Югославии.

ПАРУСНЫЙ с п о рт , в 
двух классах яхт победили 
советские спортсмены на за
вершившейся в ФРГ тради-. 
ционной парусной регате в 
Киле. Успех сопутствовал 
Андрею Балашову («Финн») 
и экипажу «Солинга» с руле
вым Борисом Будниковым. 
«Темпест» двукратного олим
пийского чемпионата Вален

тина Манкина на сей раз 
был третьим.

ГИМНАСТИКА. На завер
шившемся в Москве розы
грыше Кубка СССР по гим
настике и первенстве СССР 
на отдельных снарядах успех 
сопутствовал молодым спорт
сменам. Так, у женщин кубок 
достался Нелли Ким из Чим
кента. У мужчин этот тро
фей выиграл москвич Влади
мир Маркелов.

В первенстве на отдель
ных снарядах лучшими у 
женщин были: опорный пры
жок и упражнения на бревне 
—- Нелли Ким, брусья — 
Ольга Корбут (Гродно), 
вольные упражнения — Ли
дия Горбик (Минск). У муж
чин золотые медали . доста
лись Владимиру Маркелову 
— брусья и кольца, Паата 
Шамугия (Тбилиси) — опор
ный прыжок, Владимиру

Томское управление водо
проводно - канализационного 
хозяйства доводит до сведе
ния всех ведомств и граждан 
города Томска, что само
вольное подключение вре
менных трубопроводов и 
шлангов к системе город
ского водопровода категори
чески запрещается. К винов
ным лицам будут предъяв
лены меры административ
ного взыскания.

Городское профессионально-техническое училище № 5 
объявляет прием учащихся на 1976—77 учебный год.

В училище принимаются юноши с образованием 8—10 
классов в возрасте не моложе 15—16 лет по следующим 
специальностям:

слесарь по ремонту автомобилей, срок обучения—2 года: 
электромонтеры по обслуживанию электрооборудования, 
срок обучения—2 года (в возрасте не моложе 16 лет); во
дитель "автомобиля с квалификацией слесаря, срок обуче
ния—1 год (в возрасте не моложе 17 лет).

При поступлении необходимо иметь следующие доку
менты: свидетельство об образовании (подлинник), свиде
тельство о рождении или паспорт, справку с места житель
ства, характеристику из школы, 6 фотокарточек разме
ром 3X4 см, заявление на имя директора.

Адрес училища: г. Томск, Набережная р. Ушайки, 10, 
приемная комиссия.

Яслям-саду № 28 требу
ются: дневные няни, повар, 
прачка, временно — воспи
татели.

Обращаться: 634048,
Томск, пр. Фрунзе, 133, к 
заведующей, телефон
№ 4-50-35.

Томскому ордена Ок
тябрьской Революции мано
метровому заводу срочно 
требуются воспитатели в 
молодежное общежитие с 
предоставлением места в 
общежитии.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Лёнина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству, 
или Комсомольский Про
спект, 62, в отдел кадров 
завода.

Ложкину (Ленинград) — 
вольные упражнения, Алек
сандру Дитятину (Ленин
град) — конь, Анатолию 
Сайфуллину (Ворошилов
град) — перекладина.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. В 
Киеве в легкоатлетическом 
матче сборных СССР и Ве
ликобритании успех был на 
стороне наших спортсменов 
как в общем счете — 428: 
253, так и среди мужчин— 
254:153, и среди женщин — 
174:100.

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА. 
Польский штангист Казимеж 
Чарнецкий установил новый 
мировой.рекорд в рывке для 
атлетов легкого веса—140,5 
кг.

(ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Учебный комбинат Том
ского речного порта объяв
ляет набор на курсы: мат
росов, матросов-мотористов, 
поваров, приемосдатчиков, 
водителей автопогрузчиков. 
На курсы принимаются 
мужчины и женщины не 
моложе 18 лет. Одинокие 
обеспечиваются общежити
ем.

Обращаться по адресу: 
Томск-1, ул. К. Маркса, 20, 
учебный комбинат, телефон 
№ 2-26-51, доп. 3-27, 
Томский порт,
№ 5-94-21.

М ЕН Я К ) д ву х к о м н атн у ю  б л а 
го устроен н ую  к в а р т и р у  в 
г. К ы зы ле Ту в . АССР н а  р а в н о 
ценную  в г. Томске.

О б ращ аться : г. Т омск, ул. 
Я р о с л а в ск ая , 16, нв. 2, к  Вол
ковы м . *

Яслям-саду № 25 срочно 
требуются няни.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству, или ул. 
Кулагина, 21.

Широкоформатному ки
нотеатру «Родина» срочно 
требуются: кассир, садовник, 
технички, администратор 
(для кинотеатра «Сибиряк»),

Детскому дому № 1 сроч
но требуются: воспитатели
со специальным образовани
ем, дневные няни, повар, ку
хонная рабочая.

Обращаться: г. Томск,
ул. Л..Толстого, 47, к дирек
тору.

Т оварищ и по р аб о те  вы- 
раж агот глуб окое соб о л ез
н о ван и е В. М. К ам ен ском у  
по п о в о д у ' см ерти  его  м а
тери

К А М Е Н С К О Й  
С оф ьи С т е п а н о в н ы .

Вынос тел а  — 25 м а я , в 
12 ’«часов (ул. К р а сн о ар м ей 
ская , 114-а, кв . 35).

К оллектив
— 1

_  —  Г О С Т И Н И Ц Ы
«Томск» в ы р а ж а е т  глуб окое 
соб о л езн о ван и е  д и р ек то р у  
В. Н. К ам ен ской  по пйЬоду 
см ерти  ее  м атер и

К А М Е Н С К О Й  
С оф ьи С те п а н о в н ы .

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕШ0НЙ1 D А д р ес  р е д а к ц и и : 634050* Т о м с к , ГСП 18, п р . им . Ф р у н з е , 103. Т е л е ф о н ы : п р и е м н о й
с е кр е т а р и а т а  — 4-80-20, 4-74^48, - * --------- - - -
4-83-65. '4 -23-60, отд ел а " °« а у н и  и ’ ^ е ^ ь . х ^ з ^ в е д е н и ^ ^ ^ З . ^ т Г д З ,  “ о тд ё ™  ^ и н ф о ^ и и 0 ! ^
4-77-31. о тд ел а  и л л ю с т р а ц и й  _  4-71-39. за в . х о з я й .т а о м  и о тд е л а  о б ъ я в л е н и й  - 4 -7 7 -6 2 .  о б л е т н о й ' ж у р н а л и с т с к о й  С^ ™ ? а Чи 7

—  4-77 -52 , 4 -71-35 , о тве т .
"76 , 4 -51 -83 , 4 -35 -53 , о тдела

б ы т а  — 4-81-61, 4 -70-34, отдела  
д е ж у р н о г о  — 2-05-88.

с е кр е т а р я  ~  4-72-*М
с е л ь с ко го  х о з я й с т в а  ° — 
п и с е м  — 4 -81-65 , 4-77-87.

К300310. Заказ № 780
г. Томск, типография издательства «Красное
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